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“HOY EL COSTO 
DEL TÚNEL DE 
AGUA NEGRA ES 
MUCHO MÁS ALTO”

APRUEBAN USO 
DE VACUNA EN 
MENORES ENTRE 
3 Y 6 AÑOS

ALFREDO MORENO, 
MINISTRO DEL MOP

EXFUNCIONARIO DE 
SEREMI BAJO LA LUPA
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DIRECTOR DEL SERVICIO DE SALUD COQUIMBO

El profesional, con más de 30 años de trayectoria en el mundo de la salud pública, 
dejó una huella imborrable en la región. Sus cercanos destacan su vocación de 
servicio y compromiso con la ciudadanía. 

CONMOCIÓN POR MUERTE 
DE EDGARDO GONZÁLEZ

4

COMERCIO LLAMA A ADELANTAR COMPRAS NAVIDEÑAS ANTE FALTA DE STOCK 14
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Alcalde viajará a Chigua-
yante para conocer sistema 
de venta de gas licuado

El alcalde de Coquimbo, Alí Manouchehri 
viajará a Chiguayante, en la región del Bío 
Bío, para reunirse con su par Antonio Rivas 
y otros ediles, con el objetivo constatar 
en terreno cómo funciona el sistema de 
venta de gas licuado al que se sumará 
el puerto, para conocer en terreno los 
detalles y tomar como referente a esta 
comuna que ya está prestando el servicio 
a sus habitantes 

Recordemos que la idea apunta a dismi-
nuir en un 50% el costo para los vecinos. 
“Es un paso importante porque nos va 
a permitir crear una coordinación entre 
varios municipios del país para poder 
activar esta solicitud ante la Empresa 
Nacional del Petróleo (ENAP), con el fin 
de comenzar a participar del mercado 
de producción, nosotros hemos puesto 
arriba de la mesa que tenemos espacio 
en la comuna dentro de nuestro Barrio 
Industrial, que nos permitiría generar redes 
de envasado de gas, y estamos poniendo 
todo a disposición”, detalló.

En caso de que las tratativas den buenos 
resultados, el Municipio de Coquimbo 
tendría trato directo con la ENAP para 
la compra de gas licuado y actuar como 
distribuidor.

El Gobierno y Carabineros lanzaron un sistema de 
denuncias a través de la Comisaría Virtual, en el que 
se podrán reportar delitos como hurtos, daños a la 
propiedad y maltrato animal.

La plataforma web, que concentra una serie de 
trámites online, habilitará esta opción a finales 
de diciembre para todo el territorio nacional. Sin 
embargo, el martes 23 de noviembre comenzó una 
marcha blanca en la región Metropolitana.

Las personas podrán ingresar a www.comisariavir-
tual.cl con su Clave Única, y completar un formulario 
con los datos del delito. Tras llenar la solicitud, 
Carabineros remitirá los datos a la Fiscalía para el 
inicio de una investigación.

Desde diciembre se podrá 
denunciar maltrato animal 
en la Comisaría Virtual

CEDIDA

La Municipalidad de La Serena, a través de la sección de 
migrantes, diversidad y pueblos originarios, se encuentra 
en un proceso de orientar a las y los funcionarios del área 
de la salud en temáticas relacionadas a las diversidades 
sexuales, el proceso de transición de género y específi-
camente el trato y atención a pacientes trans.

Esto, por la “discriminación directa e indirecta” que se 
genera actualmente. En el caso de personas trans, es 
común que no se respete su nombre social, lo que conlleva 
una serie de problemáticas.

Pamela León, jefa de la unidad a cargo, señaló que la 
iniciativa está enfocada en la atención primaria, donde 
“se han cometido muchos errores en las atenciones”, dijo.

El curso se realizará hoy en dependencias del AIEP y de 
acuerdo a la demanda se extenderá para otras personas.

Capacitarán a funcionarios de aten-
ción primaria en trato a diversidades

CEDIDA

BREVES

Vicuña y Andacollo retrocederán a la fase 3 del Plan Paso a Paso tras registrar aumento en 
los indicadores de contagios de Covid-19.

CEDIDA

Vicuña y Andacollo 
retrocederán desde este 

sábado a la fase 3, mientras 
que Salamanca avanzará 
al paso 4. En el balance 

sanitario, se confirmaron 2 
fallecidos y 90 casos nuevos.

Informan cambios en el 
Paso a Paso para tres 
comunas de la zona

AUTORIDAD LLAMA A LA RESPONSABILIDAD

En un nuevo balance sanitario en 
relación a la situación local del coro-
navirus, el ceremi de Salud, Alejandro 
García, informó sobre nuevos cambios 
en el Plan Paso a Paso para tres 
comunas de la región.

“A partir del sábado 27 de noviembre 
a las 05:00 horas, las comunas de 
Vicuña y Andacollo retrocederán a 
Paso 3 de Preparación, mientras que 
Salamanca avanzará a Paso 4 de 
Apertura Inicial”, señaló la autoridad 
sanitaria.

En relación a los datos epidemioló-
gicos, “tanto Vicuña como Andacollo 
han aumentado su tasa de casos 
nuevos en un 17% y 250% respec-
tivamente, durante las últimas dos 
semanas. Mientras que la comuna de 
Salamanca disminuyó este indicador 

en un 45% en los últimos 14 días”, 
agregó García.

En este sentido, la autoridad sanitaria 
reiteró el llamado a la responsabilidad 
de la población para evitar la propa-
gación del virus y nuevos retrocesos 
a nivel regional. “No debemos rela-
jarnos, el virus continúa presente y 
es fundamental seguir cuidándonos. 
El aumento de los casos implica 
nuevos retrocesos en el Plan Paso a 
Paso, por esta razón, el llamado es a 
continuar con las medidas sanitarias 

BALANCE SANITARIO 

Este jueves la Seremi de Salud 
Coquimbo informó dos nuevas personas 
fallecidas a nivel regional a causa de 
Covid-19, de las comunas de Coquimbo 
e Illapel.

En relación al reporte de contagios, son 
90 los casos nuevos, “31 de La Serena, 
28 de Coquimbo, 1 de Andacollo, 1 de 
Paihuano, 2 de Vicuña, 3 de Illapel, 1 de 
Canela, 7 de Los Vilos, 3 de Salamanca, 
8 de Ovalle y 5 sin notificar. Con esto, se 
contabilizan 52.336 casos acumulados, 
con 782 contagios activos”, finalizó el 
seremi García. 

preventivas, el testeo y completar 
los esquemas de vacunación, para 
evitar nuevos contagios de Covid-19 
a nivel regional”, indicó.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

CASOS NUEVOS 90

CASOS TOTALES 52.336

CASOS ACTIVOS 782

TOTAL FALLECIDOS 1.055

REPORTE CORONAVIRUS
Región de Coquimbo
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO: 
ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:   
FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITORA GENERAL:     
LUCÍA DÍAZ GALVEZ
EDITOR FOTOGRÁFICO:     
LAUTARO CARMONA GUERRERO

Este jueves 25 de noviembre se conmemoró el 
Día Internacional de la Eliminación de la Violencia 
Contra la Mujer, donde activistas y autoridades 
de todo el mundo abordaron el trabajo por la 
erradicación de estos hechos, que año tras año 
cobran la vida de cientos de ellas en el mundo.

Según datos de la Cepal, más de 4 mil mujeres 
de América Latina murieron víctimas de femi-
cidios, lo que refleja un problema transversal en 
la región, que la sociedad en su conjunto debe 
trabajar por solucionar.

En cifras más cercanas, en lo que va del año, 
dos mujeres han muerto a manos de sus parejas 
en la Región de Coquimbo, crímenes que han 
causando impacto y han removiendo la conciencia 
de la comunidad local, ante hechos dolorosos, 
que muchas veces guardan en secreto un largo 
historial de violencia.

La autoridad, en tanto, destaca que las mujeres 

han sido el centro de las políticas públicas en 
los últimos años, pero reconocen que eliminar 
la violencia es una tarea difícil. Muchas veces, 
los mismos vecinos y familiares de las víctimas 
reconocen tras un femicidio que existían ante-
cedentes de maltrato, por lo que todos podemos 
ser parte de la solución, denunciando a tiempo 
y siendo un apoyo para las mujeres que están 
en esta situación.

Y no solo maltratos físicos y crímenes constitu-
yen la violencia contra la mujer. Existe un sinfín 
de vulneraciones en el plano social, económico 
y laboral, que siguen perpetuando el menoscabo 
y generando una cultura machista que termina 
por ser mortal.

En tiempos de cambio, debemos trabajar por 
un desarrollo que involucre perspectiva de gé-
nero y deje atrás viejas visiones sobre el rol de 
la mujer en la sociedad.

Fin a la violencia contra las mujeres
Dos femicidios este año en la zona son el amargo recordatorio de que aún 

falta mucho por erradicar las fatales consecuencias del machismo. Se debe 
garantizar la seguridad de mujeres en todo ámbito de la sociedad.

EDITORIALOPINIÓN

Históricamente las mujeres hemos tenido que 
enfrentar diferentes manifestaciones de violencia 
de género en nuestras vidas. Aún prevalecen tratos 
desiguales, estigmas y estereotipos asociados al 
ser hombre o mujer. Asumir las tareas de cuidado 
sin ningún tipo de retribución; recibir sueldos no 
equivalentes por una misma labor que sus pares 
hombres; tener que elegir entre ser madre o tener 
una carrera profesional exitosa; recibir educación 
sexual diferenciada, o ser cuestionadas o invalida-
das en escenarios públicos y un largo etcétera, son 
algunos ejemplos. Estas violencias perjudican a niñas 
y mujeres, obstaculizando el acceso a sus derechos 
y particularmente a los sexuales y reproductivos.

Desde APROFA pensamos, sentimos y creamos 
espacios y soluciones que den cuenta de la validación 
de todas las personas ya sean niñas, niños y jóvenes; 
promovemos momentos de aprendizaje que permitan 
adquirir las habilidades esenciales para la vida y así 
poder desenvolvernos en plenitud. 

En función de nuestro objetivo como institución, 
es que sostenemos que en este Día Internacional de 
la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, sigue 
siendo fundamental vivir procesos educativos basados 
en la Educación Integral de la Sexualidad (EIS). Esto 
posibilitará entregar información suficiente para que 
las personas puedan decidir sobre su vida sexual y 
reproductiva, promoviendo el análisis de las desigual-
dades que se construyen en torno al género, así como 
el sexismo y estrategias claves para trabajar por la 
prevención de la violencia contra la mujer, mediante 
la promoción de instancias educativas igualitarias, 
reflexivas, críticas y diversas. La EIS ha de brindar 
una mirada positiva sobre sexualidad, transversali-
zando aprendizajes relativos al consentimiento, la 
comunicación, el cuidado, la empatía y el respeto.

Desde esta perspectiva, educarnos para prevenir la 
violencia basada en género resulta fundamental para 
empoderar a las niñas y mujeres de Chile y la región. 
Es urgente trabajar en herramientas y mecanismos 
para identificar situaciones de riesgo de violencia 
física, sexual, o sicológica; promover las habilidades 
y valores que como sociedad nos permitan posi-
cionarnos de manera clara contra la vulneración de 
derechos de niñas y mujeres en todos los espacios 
que ellas ocupan (escuela, familia, trabajo, esfera 
pública). Resulta urgente implementar procesos de 
Educación Integral de la Sexualidad como un derecho 
humano fundamental que permita construirnos como 
protagonistas activas de nuestra sexualidad, con 
pleno conocimiento de nuestros derechos y opciones.

Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia 
contra la Mujer
Débora Solís, directora ejecutiva de Aprofa.

El lunes 22 de noviembre se ce-
lebró en todo el país el “Día de la 
Educadora y Educador de Párvulos”, 
ocasión en la que nos volcamos 
nuevamente a reconocer la valiosa 
labor de las y los más de 250 edu-
cadores de nuestra Junji regional, 
que durante estos casi dos años 
de pandemia han desarrollado un 
trabajo extraordinario para conti-
nuar entregando una educación 
parvularia de calidad a niños y niñas 
que asisten a nuestros jardines 
infantiles.

Durante este periodo de crisis, 
nuestro foco en la primera infan-
cia no se ha perdido en ningún 
momento. Desde las unidades 
educativas, coordinaciones pro-
vinciales y dirección regional se 
han hecho grandes esfuerzos para 
que los niños y niñas no pierdan 
la oportunidad de recibir recursos 
pedagógicos y actividades que 
estimulen sus aprendizajes.

En esa línea, las educadoras han 
innovado, actualizaron sus cono-
cimientos tecnológicos, diseñaron 
materiales para el hogar, hicieron 
videos, utilizaron la APP Mi Jardín 
Junji, para seguir educando a niños 
y niñas, siendo siempre creativas, 
la pandemia no las detuvo.

Hoy estamos retornando a la 
presencialidad, el regreso de los 
niños y las niñas ha sido paulatino 
y voluntario. Los equipos educati-
vos aplican todas las normativas 
sanitarias para que las familias 
tengan la confianza de que sus 
hijos e hijas estarán en un lugar 
seguro, donde se les brindará 

todas las herramientas para que 
puedan desarrollar al máximo sus 
capacidades y habilidades, las que 
se potencian en el jardín infantil. Es 
por ello que la educación parvularia 
es crucial en los primeros años de 
vida, donde el ser humano produce 
la mayor cantidad de conexiones 
neuronales que conformarán la 
base que sustentarán todos los 
conocimientos que se incorporen 
en el futuro.

Por lo tanto, la educación inicial 
se hace necesaria, ya que además 
apunta a otorgar como beneficio la 
igualdad de oportunidades dentro 
de la sociedad, lo que conlleva a 
que los párvulos el día de maña-
na cuenten con un mejor futuro 
que los impulse a desarrollarse, 
y en sentido quiero agradecer a 
nombre de la JUNJI, el rol que 
cumple cada una, destacando el 
gran compromiso, la vocación y 
la pasión que las mueve día a día 
por una educación respetuosa, 
diversa y con pertinencia territorial.

¡Muchas gracias!

OPINIÓN

Educación 
parvularia: Pasión, 
compromiso y 
vocación
Tomás González Sepúlveda
Director regional
Junji Coquimbo
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Destacan el legado de Edgardo González y sus 
30 años dedicados a la salud de la región

DIRECTOR DEL SERVICIO DE SALUD FALLECIÓ AYER

Durante su administración los hospitales de la región 
debieron transformarse y aumentar su capacidad 
de atención para enfrentar la actual pandemia. El 
ingeniero comercial era un reconocido deportista 

apasionado por su bicicleta y el tenis. La tarde de ayer 
sufrió un paro cardíaco.

Un hondo pesar existe en la comunidad 
de la región por la repentina muerte del 
director del Servicio de Salud Coquimbo, 
Edgardo González Miranda (62), a 
causa de un paro cardíaco.

González, quien asumió la dirección 
del Servicio en medio de la grave pan-
demia, era ingeniero comercial de la 
Universidad de La Serena y tenía una 
vasta experiencia en salud pública, área 
en la que trabajó por cerca de 30 años.

Fue subdirector de Recursos Humanos 
en el Servicio de Salud Coquimbo, sub-
director administrativo del Hospital de 
La Serena y director del mismo recinto 
por casi 5 años. Durante sus 10 años 
de trabajo en dicho nosocomio, formó 
parte del equipo que llevó adelante los 
proyectos del Centro de Diagnóstico 
Terapéutico (CDT) y la reposición del 
nuevo hospital.

González participó además de los 
procesos de acreditación y reacredi-
tación en calidad del Hospital de La 
Serena, la implementación de proyectos 
como la UTI pediátrica, habilitación de 
Pabellón de Maternidad y la Unidad 
Geriátrica, entre otros.

Quienes lo conocieron destacan que 
demostró su gran vocación y entrega, 
trabajando incansablemente por el buen 
funcionamiento de la Red Asistencial 
en los meses más complejos de la 
emergencia sanitaria, dirigiendo la 
gestión de los hospitales con un gran 
compromiso y haciendo frente a la 
crisis para cumplir con las demandas 
de salud de la población.

Los funcionarios del Servicio de Salud 
Coquimbo resaltan su espíritu de lide-
razgo y ejemplar generosidad, y afirman 
que será recordado siempre como un 
hombre amable, correcto, responsable 
y cercano. Precisamente, su última 
publicación en Facebook el día de 
ayer fue para saludar a los técnicos 
paramédicos y en enfermería en su día.

CONSTERNADOS

El delegado presidencial regional, 
Ignacio Pinto, expresó sus condolencias 
y destacó la labor de Edgardo González 
en el servicio público. 

“Estamos tremendamente sorpren-
didos y consternados por esta lamen-
table noticia que ocurrió en esta tarde 
(ayer). Un servidor público ejemplar, 
una persona de gran calidad humana, 
de gran capacidad de gestión que 
estuvo a cargo de la transformación 

En su larga trayectoria, fue jefe del Departamento de Recursos Humanos del Servicio de Salud Coquimbo, subdirector administrativo del 
Hospital de La Serena y jefe del Centro de Responsabilidad Administración y Logística del Hospital San Pablo, entre otros cargos.

LAUTARO CARMONA

más grande que ha tenido la salud 
pública en la Región de Coquimbo y le 
tocó enfrentar la pandemia más dura 
que ha vivido nuestro país”, sostuvo 
la autoridad.

Por su parte, Rubén Quezada, pre-
sidente regional del Colegio Médico, 
manifestó que la partida de González 
deja un vacío en la administración 
pública.

“Le tocó liderar una serie de proce-
dimientos de crecimiento de la red 
asistencial en el contexto de pande-
mia”, destacó.

Quezada se refirió a las cualidades 
humanas de González, a quien defi-
nió como una persona muy amable 
y receptiva. “Hizo un gran vínculo 
con las personas. Era bien accesible, 
siempre entendió la sobrecarga que 
estaba teniendo el personal de salud 
y pese a tener algunas diferencias de 
opinión por el desempeño de nuestros 
cargos, siempre se logró poder dialo-
gar”, afirmó el médico.

CALIDAD PROFESIONAL 
Y CAPACIDAD DE DIÁLOGO

Claro, porque las cualidades de 
Edgardo González no se limitan solo 
a su parte profesional. Así lo señalan 
sus vecinos del sector de La Herradura 
y El Molle donde tenía sus residencias.

Sus amigos también destacan su 
gran pasión por el deporte, principal-
mente en sus recorridos en bicicleta 
y el tenis, que practicó desde muy 
joven en diversos torneos de la región.

Ernesto Jorquera, exdirector del 

Servicio de Salud y quien lo nombró 
director del hospital de La Serena, 
dice que la noticia lo golpeó muy 
duro, porque tenía una gran estima 
a González.

“Concursó al cargo de director y 
llegó a la terna y dentro de la en-
trevista recuerdo que me pareció el 
más idóneo, por muchos aspectos 
como conocimiento del sistema, como 
también por sus fuertes habilidades 
y competencias emocionales para 
enfrentar un cargo de esa naturaleza, 
como director de hospital. No me 
equivoqué, demostró tener grandes 
virtudes humanas”, señaló.

Jorquera sostiene que en el último 
tiempo habían conversado a propósito 
de la contingencia en salud, sobre todo 
con la pandemia. “La gente no ve el 
desgaste de las personas que ejercen 
cargos superiores. Son seres humanos 
y el peso, cansancio y trabajo continuo 
de muchos meses es agotador. No sé 
si habría una vinculación en eso con lo 
que le ocurrió”, afirma la exautoridad.

Alejandro García, seremi de Salud, 
agradeció “la oportunidad de estrechar 
más lazos de trabajo y afecto durante 
la pandemia” con González.

“Estoy seguro de que el legado que 
dejó Edgardo no solamente en su 
familia, sino también en su grupo de 
trabajo y amigos, lo dejará en todos 
los habitantes de la región, ya que 
gracias a su gestión y compromiso se 
obtuvieron grandes logros para mejorar 
la salud de toda la población”, declaró.

62
Años tenía Edgardo González Mi-
randa al momento de fallecer el 

día de ayer.

Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl
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Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl Pirquineros denuncian usurpación 
de fondos de parte de exfuncionario 

de Seremi de Minería

EN LA COMUNA DE CANELA

Afirman que los engañó para inscribir vales vista a su 
nombre. Los dineros -$70 millones- eran para pagar la 
construcción de una obra en beneficio del sindicato, 
pero el sujeto cobró los documentos por su parte y 
desapareció. El exseremi, Roberto Vega, realizó la 

denuncia en el mes de enero.

Mal lo han pasado los más de 30 
integrantes del Sindicato de Pirquineros 
de Canela a raíz de una supuesta 
estafa por parte de un extrabajador 
dependiente de la Seremi de Minería.

El problema surgió cuando contra-
taron los servicios de una empresa 
para construir una planta gravimétrica 
concentradora, que les iba a permitir 
trabajar su material cerca de los lu-
gares de extracción. 

Los dineros para esas obras estaban 
comprometidos por parte del Gobierno 
Regional, pero hasta el momento no 
han podido hacer los pagos, debido a 
que fueron informados de que estos 
recursos ya fueron cobrados por un 
tercero.

Según relata el presidente de los 
pirquineros de Canela, Israel Barraza, 
un exfuncionario los habría engañado 
para poder poner a su nombre los 
vales vista por $70 millones con los 
que debían pagar la construcción de 
la estructura.

Barraza sostiene que esta persona, 
según han podido recabar, tenía un 
contrato de chófer en la Seremi, “pe-
ro como andaba con la exautoridad 
Roberto Vega, pensamos que era 
alguien de confianza e incluso nos lo 
hacía saber y (decía) que cualquier 
cosa habláramos con él”.

Agregó que “estando en pandemia y 
como nosotros somos de la parte rural 
de Canela, este señor Patricio Bolvarán 
nos llamó y nos dijo que nos juntára-
mos para hacer los vale vistas para 
el pago a la empresa. Con el tesorero 
vinimos al banco de Canela, el que por 
la pandemia no estaba atendiendo, 
así que nos dice que fuéramos a Los 
Vilos. Allá se hicieron los vale vistas y 
pidió que se endosaran a su nombre. 
Lamentablemente uno no sabía que 
significaba eso y de ese día nunca 
más supe de Don Patricio”, señala 
el dirigente gremial.

Barraza sostiene que tras investigar 
un poco descubrieron que los docu-
mentos bancarios fueron cobrados 
por Bolvarán en Ovalle.

“Están los registros que fue él quien 
los cambió e incluso aparece en las 
cámaras. Ahora, desde la seremía 
declaran que no tienen idea de dón-
de estaría este personaje y (dicen) 
que era una persona encargada de 
trasladar personal y no tenía ninguna 
facultad de hacer esos trámites, que 
no era contratado por la seremía, pero 
llegaba con ellos y en sus camione-
tas”, afirma.

El minero señala que lo peor es que la 
empresa constructora les cobra a ellos 
los dineros, porque el contrato está a 
nombre del Sindicato de Pirquineros.

“La planta está lista, en condiciones 
de trabajar en lo que se refiere a fie-
rro, pero falta lo que corresponde al 
campamento con baños y comedor. 
No la podemos usar y esto nos está 
perjudicando a todos los del sindi-

CEDIDA

La planta fue materializada el año 2017 pero que por diversos problemas, presentó fallas 
en su estructura y equipamiento. La nueva inversión superó los 205 millones de pesos.

cato”, explica.
Barraza relata que con esta situación 

les “cortaron los brazos”, porque no 
pueden postular a ningún tipo de 
proyectos si no rinden estos fondos.

“¿Qué podemos hacer si fuimos 
estafados por una persona sinver-
güenza? Es muy complicado poder 
trabajar así. Yo soy dirigente y tengo 
que dar la cara a mis asociados que 
quieren explicaciones. Nosotros solo 
estamos esperando que se entregue 
una respuesta de la Fiscalía y la 
PDI, sin embargo, ha pasado un año 
y no hemos tenido respuesta de la 
denuncia”, señala el dirigente.

VERSIÓN DEL EXSEREMI

Consultados por El Día, la Seremi 
de Minería de Coquimbo no entregó 
respuestas. Quien sí se refirió a este 
problema fue el exsecretario regional 
ministerial de la cartera y actual 
convencional constituyente por el 
distrito 5, Roberto Vega.

El exseremi señaló que cuando asu-
mió el cargo figuraba la construcción 

de la planta en Canela, la cual en 
realidad en abril de 2018 no existía.

“En el año 2020 se logra construir 
la planta, que cumplía con todos  los 
estándares ,faltando algunos permisos 
de Sernageomin, pero al momento de 
pedir la rendición financiera tuvimos 
una reunión entre el contratista y el 
sindicato y se señala que faltaban 
recursos. Al pedir los antecedentes, 
nos dimos cuenta de que uno de los 
funcionarios aparentemente había 
mal utilizado los dineros del sindicato, 
siendo que no estaba autorizado para 
ello”, explica.

Roberto Vega sostiene que ante 
esto y como corresponde al ser un 
funcionario público, presentó una 
denuncia ante el tribunal competente.

“Está en investigación del Ministerio 
Público y esperemos que tenga 
una pronta resolución”, afirmó el 
constituyente.

Vega aclara que la persona cues-
tionada trabajaba en la oficina de 
Ovalle a través del programa FNDR 
y que no se le renovó el contrato en 
diciembre de 2020.

“Claramente, existía una presun-
ción de inocencia, pero se realizó la 
denuncia en su contra y los posibles 
responsables, como correspondía”, 
afirmó el exseremi.

DENUNCIA HECHA POR EXSEREMI

Según se indica en denuncia presen-
tada por Vega, en enero de 2021 ante 
el Juzgado de Garantía de La Serena, 
“los representantes del Sindicato, 
me indicaron que los pagos fueron 
efectuados por las siguientes su-
mas $42.700.000, $40.000.000, 
$14.000.000, $4.000.000 y 
$11.500.000, pagados mediante 
vales vistas que fueron que retirados 
por el Señor Patricio Bolvarán Bolvarán 
en distintas fechas”.

El escrito agrega que la actuación 
que dicho funcionario se realizó a 
mérito propio, sin orden de su superior 
y en un claro abuso de confianza; 
Para lo anterior, se valió de distintos 
ardides como la emergencia sanitaria 
COVID- 19, la imposibilidad de des-
plazamiento de las partes”.

Asimismo, se advierte de “detentar 
un supuesto cargo profesional de 
mayor jerarquía en la Seremi, (cargo 
que es inexistente e imposible que 
tuviese el denunciado por carecer de 
título profesional)”.

Se agrega en el texto que “es impor-
tante indicar que el señor Bolvarán 
no forma parte de los funcionarios de 
la Secretaría por lo cual no cuenta 
con póliza para manejo de valores, 
que le permita manejar dineros y 
que su contrato es para un programa 
en calidad de experto (persona que 
cuenta solo con cuarto año medio 
aprobado), sus labores son acciden-
tales y circunscritas a lo propio del 
programa”.

La denuncia del exseremi reitera 
que no eran funciones de Bolvarán 
la custodia o pagos o depósitos de 
dineros o bienes de terceros, ya sea 
a contratistas u organizaciones 
beneficiadas.

“Frente a lo anterior es que interpongo 
la presente denuncia por la conducta 
ministerial de quien pudiese ser mi 
subalterno, toda vez que los hechos 
descritos y que me fueron relatados 
son contrarios a la probidad pública y 
pudiesen ser constitutivos de algún 
tipo de delito que corresponde al 
Ministerio Público tipificar y dilucidar”, 
señala la denuncia.
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Los nuevos detalles del puzzle que marcan 
el macabro crimen de Puerta del Mar

HECHOS QUE CONCLUYERON CON LA MUERTE DEL QUERIDO MÚSICO LOCAL

Tras la detención de un segundo imputado, que fue 
formalizado ayer por el delito de homicidio, la Fiscalía 
argumentó en torno a la dinámica de los hechos que 

terminaron con la muerte de Cristian Araya, el “Super”. 
Pruebas en video, testigos y el relato del coautor, 
que quedó en prisión preventiva en Huachalalume, 

permitieron precisar nuevos antecedentes. 

Tras una intensa búsqueda por parte del 
personal de la Policía de Investigaciones 
(PDI), la tarde de este miércoles se 
detuvo al sujeto de iniciales C.S.A.D., 
segundo involucrado en el macabro 
crimen del músico serenense Cristian 
Araya (44), conocido en la escena del 
metal como el “Super”.

Se trata de un hombre que llegó a la 
Región de Coquimbo desde el sur del 
país hace algunos años, y quien según 
los antecedentes conocidos, se des-
empeñaba como carpintero en la zona. 
El individuo fue capturado alrededor 
de las 15:30 horas de ayer, cuando 
se encontraba en su lugar de trabajo.

Junto a O.A.A.O., actualmente en 
prisión preventiva, son investigados por 
el Ministerio Público como imputados 
por el delito de homicidio calificado, en 
torno a los hechos que conmocionaron 
a la zona hace dos semanas.

Recordemos que la víctima fue encon-
trada sin vida por transeúntes en la vía 
pública el sábado 13 de noviembre. Su 
cuerpo estaba en el bandejón central de 
la avenida Libertad, del sector Puerta 
del Mar de La Serena, hasta donde fue 
trasladado en un carro de supermercado 
tras haber sido brutalmente agredido.

EL RELATO DE LOS HECHOS

Al mediodía de ayer, en la audiencia de 
control de detención, el fiscal a cargo, 
Carlos Vidal, se refirió al relato que el 
imputado entregó luego ser entrevis-
tado por el ente persecutor, avalado 
por imágenes en video de la recepción 
del edificio y de un supermercado. Este 
segundo dato puede ser importante, ya 
que pocas horas después de lo sucedido, 
los involucrados en el caso fueron hasta 
ese recinto comercial cercano, donde  
C.S.A.D. dio su RUT para obtener un 
descuento en la compra de dos pack 
de cervezas, lo que quedó registrado.

De acuerdo a su declaración, los he-
chos comenzaron el viernes 12. De 
acuerdo al propio imputado, éste se 
dirigió hasta una schopería cercana a 
la Recova, para luego dirigirse hasta 
otra ubicada en calle Balmaceda, donde 
compartió con algunas mujeres y gastó 
una enorme cantidad de dinero. Bebió 
mucho y no tiene muchos recuerdos 
de lo sucedido.

En esas circunstancias se habría en-
contrado con Cristian Araya y O.A.A.O., 
dando así forma a un crimen que deberá 
seguir siendo investigado.

En horas de la tarde del miércoles, C.S.A.D. fue detenido tras semanas de búsqueda. Es el otro involucrado en la muerte de Cristian Araya, 
y fue trasladado desde la PDI en Coquimbo hasta el Juzgado de Garantía de La Serena.

CEDIDA

Según lo relatado por el persecutor, 
C.S.A.D. recordó que apareció “sin 
mucha claridad” en un auto y en una 
botillería, para luego terminar en el 
departamento donde ocurrieron los 
hechos, en medio de una noche de 
alcohol y otros aditivos. 

“En un sillón del departamento es-
taba el Rusio y el fallecido. En ese 
momento, se me comenzó a pasar 
el efecto”, aseguró el imputado, para 
luego comenzar, junto al coautor del 
delito, a intimidar a la víctima, para 
que “pagara lo que había consumido”.

AUMENTA LA VIOLENCIA

Instantes después, comenzaron las 
agresiones, principalmente realizadas 
por el “Rusio”, el primero de los im-
putados en este caso,  por cuestionar 
lo que este formalizado aseguró en su 
declaración como “conductas extrañas” 
de parte de la víctima, al señalar su 
intención de invitar mujeres jóvenes 

al lugar y otros dichos.
Ambos sujetos le recriminaban to-

do tipo de situaciones al “Super”. El 
segundo imputado, de acuerdo a lo 
señalado por el fiscal Vidal, reconoció 
que efectivamente lo había golpeado 
en forma reiterada, aunque las princi-
pales vejaciones las habría realizado 
el “Rusio”.

“La golpiza se extendió por más de una 
hora, hasta que quedó inconsciente, y 
luego es cuando pedimos una silla de 
ruedas, pero como el conserje no nos 
la prestó, lo sacamos en el carro de 
supermercado”, acotó C.S.A.D., para 
quien el representante del Ministerio 
Público hubo duros términos. “Considero 
que hubo delito y participación, y que 
las declaraciones y las pruebas son 
claras. Por lo tanto, me parece que 
el imputado en esta oportunidad se 
puede considerar como un peligro para 
la sociedad. Si bien es cierto no tiene 
antecedentes, lo que podría constituir 
en atenuantes, yo solicito su prisión 

preventiva”.
 El defensor de C.S.A.D., Erick Astudillo, 

de la Defensoría Penal Pública, quien 
no estuvo de acuerdo con las medidas 
cautaleras solicitadas por el Ministerio 
Público, aseguró que “la mayor respon-
sabilidad está dada por la participación 
del otro sujeto, quien le dio golpes de 
pies en la cabeza, lo que se podría re-
lacionar con el traumatismo encéfalo 
craneano que le quitó la vida. Si hay 
dolo eventual, no aplicaría el homicidio 
calificado y sí el simple”.

Sin embargo, desde la Fiscalía se 
solicitó formalizar por el delito de 
homicidio y abuso sexual. Esto fue 
cuestionado por el juez de la causa, 
señalando que esto “podría aclararse 
en un juicio, ya que la significación 
sexual es algo que debe analizarse”.

De todas maneras, el magistrado con-
cluyó que “nos encontramos frente a un 
delito de homicidio porque compartían 
(ambos, imputado y coimputado) el 
dolo. No sólo hubo intención de hacer 
daño, pues hubo ensañamiento”.

Así, se determinó que C.S.A.D es un 
“peligro para la sociedad”, por lo que 
se ratificó su prisión preventiva, con 
medidas de seguridad, en la cárcel de 
Huachalalume, donde deberá cumplir 
con una cuarentena preventiva de 10 
días a razón de la pandemia. Además, 
se dictó un plazo de investigación de 
120 días, y la próxima semana se rea-
lizará una audiencia para un eventual 
traslado del penal y para analizar la 
cautela de garantía.

Rodrigo Solís A. / La Serena

@eldia_cl
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La historia de una riña que terminó con 
un fallecido en una parcela en El Panul

UN FESTEJO QUE FINALIZÓ DE LA PEOR MANERA

Un despertar inquieto fue el que 
tuvieron este jueves habitantes del 
sector de El Panul, en la comuna 
puerto de Coquimbo, luego de di-
versas diligencias efectuadas por las 
policías y el Servicio Médico Legal y 
que generaron expectación por parte 
de los lugareños.

Según datos obtenidos por diario El 
Día, los hechos se suscitaron la noche 
del miércoles, luego de la realización 
de una fiesta al interior de una par-
cela de este sector, donde la tónica 
habría sido el consumo de alcohol y 
otros aditivos.

Sin embargo, con el paso de las 
horas, el ambiente se habría hecho 
más tenso, y un sujeto N.N. comen-
zó a tener algunas disputas con un 
individuo de iniciales C.F.C.V., 
quien fue, finalmente, 
protagonista de una 
historia dramática.

Instantes des-
pués, el primer 
individuo en 
cuestión de-
cide continuar 
en su actitud 
y habría sacado 
un arma blanca , 
situación que ofuscó 
a C.F.C.V. , momento en 
el que decide defenderse, lo que 
termina en una riña que concluyó en 
el deceso del N.N.

Si bien es materia de investigación, 
información recabada por El Día hace 
presumir que al sentirse amenazado, 
el presunto autor de este hecho habría 
intentado reducir a la víctima mediante 
el uso de la fuerza, asfixiándola hasta 
que ésta perdió la vida, lo que deberá 
ser ratificado por parte del Servicio 
Médico Legal.

SE ENTREGÓ A LA POLICÍA

Carabineros se constituyó en el lu-
gar alrededor de las 23:30 horas del 
miércoles.

El comisario de la Segunda Comisaría 
de Coquimbo, mayor Marcelo Sandoval, 
aseguró que “en horas de la noche 
(miércoles) por causas que se inves-
tigan, una persona resultó fallecida en 
el sector operacional de la Tenencia 
de La Herradura. Por tal motivo, se 
constituyó Carabineros en el lugar, 
dando cuenta al fiscal de turno, 
quien dispuso la concurrencia del 

Carabineros se constituyó en el lugar y realizó las primeras diligencias, aunque también cumplieron otras acciones la mañana de ayer. CEDIDA

no dan ganas de persistir en esos 
llamados”, afirma uno de ellos.

En efecto, otra vecina del lugar 
relató lo sucedido. “Yo durante la 
noche preparo todos mis produc-
tos para poder trabajar, porque me 
levanto muy temprano. De pronto, 
sentí un ruido muy extraño, cuando 
ya estaba por acostarme. En un 
momento llegó Carabineros y salí 
a preguntar lo que había ocurrido, 
pero no quisieron decirme. Al rato 
después, llegó el Servicio Médico 
Legal y la PDI, lo que me mantuvo 
preocupada toda la noche. Recién 
en la mañana (ayer) me enteré que 
una persona había muerto en el 

sector. Eso me deja muy inquieta”.

CAUSAS DEL DECESO

Por su parte, el jefe de la Brigada 
de Homicidios La Serena, subpre-
fecto Claudio Alarcón, señaló que 
“efectivamente fuimos solicitados 
por el fiscal de turno de Coquimbo, 
Claudio Venegas, hasta el sector de 
El Panul al interior de una parcela. Al 
constituirse personal de turno de esta 
brigada, en conjunto con peritos del 
Laboratorio de Criminalística Regional 
(Labocar), se procedió a realizar los 
levantamientos y fijaciones en el sitio 
del suceso. Al reconocimiento externo 
del cuerpo, si bien no presentaba 
lesiones atribuibles a algún elemento 
como arma de fuego, arma cortante 
o un elemento contundente, sí se 
observaban otras señales que podrían 
relacionarse con la participación de 
terceras personas”, explicó.

Sin embargo, el jefe de la BH subrayó 
que “al no tener la certeza absoluta, 
la causa de muerte es indeterminada, 
a la espera de la necropsia por par-
te del Servicio Médico Legal de La 
Serena. No obstante, de acuerdo al 
desarrollo del empadronamiento se 
logró determinar que esta persona 
se encontraba fallecida alrededor 
de las 21:00 horas al interior del 
inmueble. Las diligencias continúan 
para establecer fehacientemente la 
identidad del sujeto, pues se encon-
traba indocumentado. Tampoco podría 
descartarse que su nacionalidad sea 
chilena o extranjera”.

SUBPFECTO. CLAUDIO ALARCÓN
JEFE DE LA BRIGADA DE HOMICIDIOS 
LA SERENA

Si bien el cuerpo no 
presentaba lesiones 
atribuibles a algún 
elemento como arma de 
fuego, arma cortante o 
elemento contundente, 
sí se observaban otras 
señales”

Los hechos ocurrieron durante la 
noche del miércoles y el presunto autor se 

entregó a Carabineros. Si bien el crimen 
está siendo investigado por la Brigada de 

Homicidios de la PDI, indicios ratifican que 
hubo participación de terceras personas.  

fiscal de turno”.
El jefe policial agregó que “adicio-

nalmente, en horas de la madrugada, 
quien estaría involucrado en el deceso 
en cuestión, se habría presentado en 
forma voluntaria hasta dependencias 
de la Segunda Comisaría de Coquimbo, 
pues indica haber participado de tales 
hechos. Por tal motivo, se dio cuenta 
de esta situación al fiscal de turno, 
quien dispuso el trabajo especializado 
de la Brigada de Homicidios en el lugar. 
Es así como Carabineros resguardó 
el sitio del suceso y dio cuenta a la 
Fiscalía Local Coquimbo a través de 
un parte denuncia que fue incorporado 
a la carpeta investigativa”, aseguró.

PREOCUPACIÓN

Vecinos indicaron a El Día que si bien 
el sector es tranquilo, por momentos 
hay ciertas fiestas o actividades que 
se prolongan hasta altas horas de 
la noche. “Cuando damos aviso y 
tratamos de entregar antecedentes 
en forma anónima, siempre me piden 
ni nombre y muchos datos. Por eso 

Rodrigo Solís A. / Coquimbo

@eldia_cl
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“El proceso de 
vacunación ha 

mostrado que las 
escuelas son un 
lugar seguro”

JORGE POBLETE AEDO, SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN

CEDIDA

El subsecretario de Educación, 
Jorge Poblete Aedo, en entrevista 
con diario El Día destacó el proceso 
de retorno presencial a clases que 
se ha preparado para el próximo año 
y aseguró que las condiciones y las 
medidas adoptadas lo permiten.

Además, calificó positivamente el 
trabajo de los Servicios Locales de 
Educación Pública, SLEP.

-¿Cuál es el plan de clases que 
implementará el ministerio a partir 
del próximo año?

“Como, hemos anunciado, comien-
zan las clases presenciales el 2 de 
marzo. La presencialidad va a formar 
parte esencial del próximo año con un 
foco muy especial en la recuperación 
del aprendizaje. El ministerio ha dis-
puesto una serie de iniciativas, como 
Escuelas Arriba, que es un programa 
de acompañamiento. Está llegando a 
más de 3.500 establecimientos de 
todo el país y el próximo año espera 
ampliarse. Se va a disponer también 
de un diagnóstico integral de apren-
dizaje que ayudó a las comunidades 
a orientar este proceso y se mantiene 
la priorización curricular que se cursó 
para el año 2020-2021, se extiende 
hasta el 2022 para poder focalizarnos 
en aquellos objetivos fundamentales 
para que los alumnos logren avanzar 
para su proceso educativo”.

-¿Por qué se optó por el retorno a 
clases presenciales si aún estamos 
en pandemia?

“Yo diría que por dos motivos prin-
cipales. Uno, a dos años ya de haber 
suspendido clases presenciales y 
contando con un 98% de estableci-
mientos que hoy tienen actividades 
presenciales, la aplicación 
de protocolos y el avance 
del proceso de vacuna-
ción, han mostrado que 
las escuelas son un lugar 
seguro y, por tanto, con la 
experiencia acumulada, con 
la evidencia científica y 
empírica, que ha demostrado que las 
escuelas pueden ser un lugar seguro 
aun en condiciones de pandemia, uno 
puede avanzar en un mayor grado de 
presencialidad. Hoy día los estable-
cimientos ya lo hacen y hay algunos 
que tienen toda la enseñanza media 
asistiendo en forma presencial. Pero 
lo segundo muy importante es que 
el conflicto negativo sobre los niños, 
no solamente en el aprendizaje, sino 
también en su aspecto socioemocional 
y su salud integral son tan tremendos 
y tan evidentes, que esto nos lleva 
a plantear que la escuela presencial 
es el lugar por excelencia donde los 
alumnos pueden recuperar esta si-
tuación que nos tiene tan afectados”.

-¿Cree que este es un paso 
importante que marca la nueva 
normalidad?

“Yo creo que más que hablar de una 
nueva normalidad, lo importante es 
que las comunidades educativas, 
entendiendo esta situación, han 
encontrado mecanismos muy ade-
cuados con los cuales son capaces 
de conciliar el cuidado y la salud 
de todos, pero también la actividad 
presencial tan fundamental para que 
nuestros niños puedan avanzar en su 
proceso educativo y eso no es algo 
que vaya a comenzar el 2022, sino 
que es algo que ya está ocurriendo 
hoy en los establecimientos del país, 
donde algunos ya tienen a todos en 
forma presencial”.

-¿Tienen cálculos de cuánto han 
incidido los contagios en los colegios 
que ya están en clases presenciales 
o el efecto ha sido mínimo?

“El efecto ha sido mínimo. De hecho, 

en marzo y abril ya teníamos un gran 
número de escuelas funcionando 
presencialmente. Se realizó un se-
guimiento, junto con el Ministerio 
de Salud, de los casos que se pre-
sentaban en los establecimientos y 
éstos mostraron que no más allá del 
2,5% de los 13 mil establecimientos 
experimentaron alguna situación de 
contagio interno y no generó ningún 
brote adicional. ¿Por qué ocurre esto? 
No es un acto de magia, sino que 
es la aplicación de los protocolos, 
junto con la vacunación, logran que 
las escuelas no generen situaciones 
de brotes en su interior y se puede 
dar la presencialidad”.

-¿Se ha conversado con las univer-
sidades el retorno presencial o las 
han dejado en libertad de acción?

“Más que dejarlas en libertad de 

acción, las universidades son entida-
des que funcionan un poco distinto 
al mundo escolar. Son entidades 
autónomas y se ha trabajado con ellas 
protocolos para que puedan retornar 
a las actividades presenciales. Las 
universidades más relevantes del país 
han anunciado el inicio del 2022 
con actividades presenciales. Por 
lo tanto, están en la línea de lo que 
el ministerio ha ido anunciando”.

-Coquimbo y Andacollo han sido 
comunas piloto del traspaso de la 
educación municipal a los Servicios 
Locales de Educación Pública, 
pero ha sido muy criticado por el 
profesorado, ¿qué balance hacen 
ustedes?

“Acabo de reunirme con el Servicio 
Local, con su directorio, el equipo 
de trabajo. Hemos visitado escuelas 
también y eso nos permite, junto 
con los indicadores efectivos de 
la educación, ver lo que ocurre. El 
Servicio Local Puerto Cordillera 
fue uno de los primeros en volver 
a actividades presenciales en este 
período de pandemia, mostrando 
que hay como conciliar el cuidado 
de todos junto con actividades pre-
senciales. Eso ha mostrado que los 
docentes, mayoritariamente están 
apoyando el proceso. Cuando me 
mencionas que los profesores están 
reclamando, yo diría que más bien 
son las dirigencias del Colegio de 
Profesores las que han manifestado 
alguna inquietud al respecto”.

-Ustedes liberarán 5 mil millones 
de pesos para el pago directo de 
previsiones de la Corporación 
Municipal Gabriel González Videla 
¿por qué tomaron esta decisión?

“Ante situaciones excepcionales y 
de alta gravedad que impacten el 
servicio educativo y que muestren 
una constante irresponsabilidad 

por parte del sostenedor 
de poder cumplir con sus 
compromisos, se pueden 
tomar acciones excepcio-
nales. Una de ellas es que 
el ministerio, habiendo 
retenido subvenciones por 
el incumplimiento en el 

pago de las previsiones, detectado 
por el mismo ministerio durante 
varios períodos, puede solicitar in-
formes a la Supertintendencia de 
Educación y a la Superintendencia 
de Pensiones para que se faculte al 
ministerio para poder concurrir en 
forma directa al pago de la deuda 
previsional que mantiene la corpo-
ración. Eso fue lo que se hizo y se 
va a proceder ahora al pago de esa 
deuda previsional”.

-¿Va a ser antes de fin de año?
“El proceso es largo, porque son 

alrededor de 5.300 millones de pe-
sos que se mantienen con muchos 
docentes y este es un proceso muy 
largo, que en el mejor de los casos 
podría tomar unos tres meses, pero 
esperamos avanzar lo más rápido 
posible”.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

El subsecretario de Educación, de paso por La Serena, explicó por qué se 
tomó la determinación de iniciar el año escolar 2022 de manera presencial, 

señalando que el 98% de los establecimientos educacionales ya tienen 
actividades en esta modalidad.
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En medio del trabajo parlamentario, 
encontramos al Diputado Sergio 
Gahona, uno de los grandes triunfa-
dores de las elecciones del domingo 

recién pasado.
-¿Lo deja feliz el resultado obtenido en 

las urnas?
“Estoy contento, muy agradecido de la con-

fianza depositada por los ciudadanos, logramos 
llegar con nuestras propuestas a muchas 
familias de la región. Hicimos una campaña 
basada en propuestas, sin ataques personales, 
ni política sucia y con el respaldo del trabajo 
en terreno que llevamos haciendo desde hace 
muchos años”.

-¿Cómo analiza la situación de Chile vamos 
en la región? 

“Lograr recuperar un senador para la región 
es un triunfo muy importante para nuestro 
sector, eso es algo que es innegable y que 
costó mucho poder recuperar.  Además, ob-
tuvimos la primera mayoría de diputados con 
Marco Antonio Sulantay, quien obtuvo una 
gran votación ayudando a mantener los dos 
cupos en la Cámara de Diputados que tenía 
el partido”. 

Sin dudas fue una muy buena elección para 
la UDI, pero ahora viene un desafío mayor que 
es la segunda vuelta presidencial y donde 

nuestro país se juega su libertad”. 
-¿Cómo está el trabajo con miras a la 

segunda vuelta presidencial?
“Creo profundamente que José Antonio Kast 

tiene una oportunidad muy importante y la UDI 
va a cumplir un rol, el darle esa mayoría social, 
de sumar y poder contribuir a su programa, 
de acompañarlo en este mes que queda de 
campaña. 

El voto del domingo es un voto de esperanza, 
un voto de que en nuestro país prima el sentido 
común, que no se compra las tesis refunda-
cionales de muchos políticos de izquierda que 
validan la violencia como método de acción 
política y están dispuestos a cualquier cosa 
con tal de lograr el poder”

-¿Que se juega en esta segunda vuelta?
“Nuestro país se juega mucho en esta segunda 

vuelta, no sólo vamos a elegir un Presidente, 
sino que vamos a elegir entre libertad o co-
munismo; entre democracia o comunismo, y 
yo trabajaré incansablemente para que José 
Antonio Kast sea presidente de Chile”. 

“En esta segunda 
vuelta nuestro país se 

juega su libertad”
Sergio Gahona, quién el pasado domingo 
se convirtió en senador de la Región de 
Coquimbo, agradece el apoyo recibido en las 
urnas y nos comenta sobre las claves de su 
triunfo y de su compromiso con José Antonio 
Kast para la segunda vuelta presidencial. 

SERGIO GAHONA, SENADOR ELECTO

Nuestro país se juega mucho 
en esta segunda vuelta, no sólo 
vamos a elegir un Presidente, 
sino que vamos a elegir entre 
libertad o comunismo”

Con más de 50 metros de alto el pino navideño de Ovalle se erige como el más alto del mundo 
entre los de tipo natural.

CEDIDA

En la plaza de armas de 
la capital del Limarí, a las 
21.00 horas, se llevará a 
cabo esta significativa 
ceremonia en la que se 
enciende este símbolo, 

que es reconocido a nivel 
nacional e internacional 

por sus más de 55 metros 
de altura.

Ovalle encenderá su árbol de 
Navidad el 2 de diciembre

ES EL PINO NATURAL MÁS ALTO DEL MUNDO

Es uno de los símbolos de Navidad y 
un lugar muy apreciado por las familias 
ovallinas y por quienes visitan la co-
muna en esta época del año. El árbol 
de Navidad natural más grande del 
mundo, ubicado en la Plaza de Armas 
de la comuna limarina se encenderá 
el próximo jueves 2 de diciembre a las 
21:00 horas, para que todos puedan 
disfrutar de su imponente imagen. 

El árbol ovallino es reconocido a nivel 
nacional e internacional por ser uno 
de los de mayor envergadura, ya que 
tiene más de 55 metros de altura y es 
adornado año a año por 1.600 luces 
LED, distribuidas en 20 guirnaldas 
de 80 ampolletas, de 5 watt cada 
una, lo que garantiza un alto nivel de 
luminosidad, bajo consumo de energía 
y permiten apreciarlo desde diferentes 
puntos de la capital del Limarí.  

Profesionales del municipio de Ovalle 
están trabajando en logística, para que 
se viva una jornada especial, porque 
muchas familias, y sobretodo los niños 
y niñas, disfrutan y se fotografían con 
el principal símbolo de Navidad de la 
comuna. 

Antes del encendido se realizará una 
pequeña ceremonia, donde se expli-

cará la importancia que ha adquirido 
el Árbol de Navidad de Ovalle, ya que 
algunos portales internacionales de 
informaciones lo consideran el más 
grande del mundo, e incluso hacen 

Ministerio de Salud. 
De todas formas, las personas que no 

puedan estar presentes en la ceremonia 
podrán seguir la transmisión en vivo 
por el fanpage de Diario El Ovallino.

alusión a su inscripción en el año 
2015 en libro de Records Guinness. 

Autoridades indicaron que este año 
no habrá un espectáculo masivo para 
respetar los protocolos que exige el 

Equipo El Día / Ovalle

@eldia_cl
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Porque esto no puede quedar en 
un trabajo que solamente hace el 
ministerio. Recuerde usted que en 
uno de los femicidios todos salieron 
hablando y diciendo que sabían que 
ahí ocurrían hechos de violencia. Pero 
mi pregunta es qué hicieron esos 
vecinos para llamar a cualquiera de 
nuestros fonos de orientación, ya 
sea al 1455 y preguntar, por último y 
decir yo sé que en tal vivienda están 
ocurriendo hechos de violencia, qué 
hago para ir en apoyo de esa mujer, 
pero no hicieron nada, por lo tanto, 
esas palabras después que ocurren 
los hechos no sirven de nada, porque 
pasan a ser cómplices pasivos. Pero 
no porque ocurrieron estos dos femi-
cidios vamos a decir que no hemos 
avanzado, hemos avanzado en una 
agenda mujer, robusta, potente, con 
leyes. En este gobierno se aprobó la 
ley de femicidio”.

-¿Qué le produce cuando en pleno 
Siglo XXI hay quienes proponen 

quitarles derechos a las mujeres?
“Yo no he escuchado hasta el mi-

nuto… y ese es otro tema que a mí 
no me compete. En este momento 
yo tengo que responder lo que está 
haciendo mi gobierno y no lo que pueda 
ocurrir con un supuesto gobierno. Yo 
tengo que abocarme hoy día a ser la 
seremi de la Mujer, que es lo que me 
ha mandatado el Presidente de la 
República y hoy día lo decimos fuerte 
y claro, las mujeres no retrocedemos, 
hemos tomado alas y vamos a seguir 
volando y nadie va a cortar esas alas”

-¿Qué trabajo ha hecho su minis-
terio para que la legislación sea más 
rigurosa en temas como las órdenes 
de alejamiento cuando hay riesgo 
de muerte de una mujer?

“La tobillera electrónica, que va a ser 
esta una de las regiones pilotos y que 
va a empezar a funcionar por allá por 
el mes de abril o mayo. Las regiones 
pilotos son Valparaíso, Coquimbo y 
la Región Metropolitana. Por lo tanto, 

La seremi de la Mujer y Equidad de 
Género, Ivón Guerra Aguilera, abordó 
los temas que más impactan en las 
mujeres, como la violencia machista y 
la cesantía producto de la pandemia

Pero también se refirió a los femicidios 
y cómo estos afectan al entorno fami-
liar completo, detallando que tienen 
que asistir no solo con abogados para 
la parte legal, sino que también con 
profesionales que brindan un apoyo 
psicosocial.

-¿Cómo enfrentan este día contra 
la violencia a las mujeres?

“Principalmente con múltiples activi-
dades para poder visualizar lo que es el 
25 de noviembre, el Día Internacional 
de la Eliminación de la Violencia Contra 
las Mujeres. Principalmente nuestro 
gobierno ha realizado un trabajo intenso 
y, por cierto, hemos estado en el centro 
de las políticas públicas. Es por ello, 
que, además de generar todas estas 
iniciativas que nos permiten fortalecer, 
por ejemplo, la autonomía económica, 
nos preocupamos y nos ocupamos 
también de que ninguna mujer que 
necesite ayuda ante una situación 
de violencia se sienta sola. Junto al 
Ministerio de la Mujer y Equidad de 
Género, a través de Sernameg, traba-
jamos día adía, arduamente para poder 
ir fortaleciendo nuestra coordinación 
con todos nuestros dispositivos y las 
redes intersectoriales que tenemos 
en la región”.

-¿Se ha avanzado o se ha retro-
cedido en los derechos de la mujer 
en Chile?

“En los derechos de las mujeres se 
ha avanzado y no vamos a retroceder 
ni un milímetro, en lo que sí hemos 
retrocedido es en lo que se refiere al 
ámbito laboral. Hemos retrocedido 
aproximadamente 12 años producto 
de la pandemia, pero esto ha ocurrido 
a nivel mundial y así lo dice la Cepal 
(Comisión Económica para América 
Latina y el Caribe), no es algo que 
haya ocurrido solamente en Chile. 
Muchas mujeres tuvieron que dejar 
de trabajar porque las clases eran de 
casa, por lo tanto, si tenían más de 
un hijo y estaban estudiando desde 
la casa, muchas que no fueron des-
vinculadas, tuvieron que hacerlo para 
poder dedicarse a apoyar a sus hijos 
en las labores de estudios y en las 
labores de casa”.

-El presente año ha habido dos 
femicidios en la zona, ¿cómo en-
frentan estos hechos?

“Se está trabajando arduamente, 
aunque haya ocurrido uno, nues-
tro trabajo no para. Nosotros hemos 
hecho un trabajo con las policías, 
llamándolos a capacitar cosa que 
si hay dos llamados al unísono, uno 
que es violencia intrafamiliar y el otro 
que están robando, Carabineros tiene 
que tener prioridad con los casos 
de violencia intrafamiliar. ¿Por qué 
es tan importante visibilizar esto? 

“En los derechos de las mujeres 
se ha avanzado y no vamos a 
retroceder ni un milímetro”

sí hemos tenido avances. Le repito, 
la ley de femicidios, la Ley Gabriela. 
Hemos visto el dolor, porque aunque 
sea una mujer asesinada en el país o 
en la región, nos duele profundamente 
y también nos llama a hacer cam-
bios culturales profundos. Tenemos 
que trabajar desde la más temprana 
infancia. Nosotros como mujeres, 
como sociedad no podemos permitir 
que ningún hombre se sienta con el 
derecho de levantarle la mano y menos 
con esa misma mano matar a una 
mujer. Por lo tanto este trabajo no 
es el trabajo de este ministerio y de 
las policías, sino que de la sociedad 
en su conjunto”.

-¿No cree que esas normas son 
letra muerta cuando en la práctica 
no hay fiscalizaciones adecuadas y 
los hombres vuelven a agredirlas y 
no hay nadie que las proteja?

“No podemos generalizar, hay casos y 
casos. Yo vengo de estar con 30 mu-
jeres en una actividad que hicimos en 
la comuna de Ovalle, donde todas nos 
agradecieron el trabajo realizado para 
poder salir del círculo de la violencia, 
porque no es un camino fácil. Una 
mujer se demora entre cinco, siete, 
15, 20, 25 años. Una de las señoras 
que habló y que dio su testimonio 
estuvo 33 años sufriendo violencia. 
Después de 33 años decide salir de 
ese maldito flagelo de la violencia. 
Por eso, es que nuestro trabajo es 
tan importante. Por eso, es impor-
tante el trabajo que hacen ustedes 
los medios de comunicación, siguen 
siendo el cuarto poder del Estado, son 
creíbles y es ahí donde tenemos que 
apuntar para visibilizar la violencia de 
género y no normalizarla, condenarla 
tajantemente”.

-¿Cómo asisten a las familias 
cuando ocurre un femicidio?

“Una vez que ocurre un femicidio 
se le entrega el apoyo jurídico, donde 
un integrante de la familia tiene que 
firmar el documento para que nues-
tras abogadas sean patrocinantes y 
sean querellantes en la causa y les 
entregamos ayuda psicosocial a la 
familia y al entorno, porque el daño no 
solamente queda en ese círculo, queda 
también en el de la familia, es todo el 
entorno el que queda dañado. Por lo 
tanto, nosotros a través de nuestros 
abogados y abogadas de Sernameg, 
estamos ahí para acompañarles no 
solamente en la parte legal, sino con 
el apoyo psicosocial que tenemos que 
entregarle”.

IVÓN GUERRA AGUILERA, SEREMI DE LA MUJER

La autoridad destacó el rol femenino y el avance que ha 
habido en materia de legislación en favor de la mujer, 

aunque planteó que se necesita de un verdadero cambio 
cultural para terminar con las agresiones de parte 

de los hombres.

LAUTARO CARMONA

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales
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Región celebra el Día del Cine 
Chileno con “Historia de un Crack”

SEREMI DE LAS CULTURAS INVITA A SER PARTE

Si bien la fecha se celebra el día 29 de noviembre en 
honor a Carmen Bueno y Jorge Müller, en la Región de 
Coquimbo la fiesta comenzará el día de hoy en Vicuña, 

cuando a las 18:00 horas se presente a público general la 
cinta del director serenense Mario Selim.

Hoy se dará el puntapié inicial de la 
celebración del Día del Cine Chileno 
en la Región de Coquimbo, cuando a 
las 18:00 horas, en la sala Microcine 
de la Casa de la Cultura de Vicuña 
se exhiba la película coquimbana-
serenense “Historia de un Crack”, del 
director local Mario Selim.

La actividad, gratuita y abierta a 
la comunidad, es presentada por la 
Seremi de las Culturas, las Artes y el 
Patrimonio, y tiene por finalidad acercar 
el cine a todo el territorio.

“Para nuestro Ministerio es suma-
mente importante garantizarle a la 
comunidad la entrega de bienes y 
servicios culturales, con un foco des-
centralizador que llegue a diferentes 
rincones de nuestro territorio”, comentó 
el seremi de las Culturas, Francisco 
Varas. 

En este caso en particular, “esta-
mos muy contentos de salir de la 
conurbación La Serena-Coquimbo y 
llegar hasta Vicuña para exhibir ante 
la comunidad elquina esta tremenda 
obra cinematográfica dirigida por el 
creador local, Mario Selim”, agregó 
la autoridad.

Junto con la exhibición a público 
general a las 18:00 horas, también 
se harán dos muestras en estableci-
mientos educacionales de la comu-
na elquina, actividades donde Mario 
Selim presentará y participará de un 
conversatorio.

Para el director del largometraje, “la 
importancia de mostrar esta película 
en otros lugares de la región tiene 
varios aspectos positivos, como la 
valoración de una iniciativa local, lo 
que es trascendental para el desarrollo 
artístico regional, y es importante que 
las personas de las tres provincias 
puedan acceder a ella”, señaló.

La película no sólo se podrá ver en 
Vicuña, sino también en el pueblo de 
Las Rojas el sábado 27 de noviembre 
a las 20:00 horas en la escuela de 
la localidad, teniendo proyección de 
mostrarse en todas las comunas de 
la Región de Coquimbo.

 EL LARGOMETRAJE

Historia de un Crack, que tiene 103 
minutos de duración y con imágenes de 
más de medio centenar de locaciones 
distintas entre La Serena y Coquimbo, 
cuenta la historia de Matías, un joven 
que tiene todo para ser futbolista 
profesional, menos zapatos de fútbol, 
y no es un detalle menor cuando él y 
su madre sobreviven con lo que ella 
gana como costurera.

Es ahí cuando aparece Rubén, un 
exfutbolista que se ofrece para entre-
narlo y ayudarle a conseguir trabajo, 
y después de su pasado en la cárcel, 
lo único que desea es alejarse de las 
drogas y mostrarle el camino correcto a 
Matías antes que sea demasiado tarde. 
Sin embargo, durante el transcurso de 

Historia de un Crack muestra importantes locaciones de la Región de Coquimbo. CEDIDA

la película, la historia va dando giros 
y se muestra que el camino nunca es 
llano y no está exento de problemas.

Esta obra se eligió, porque según el 
seremi “es una obra 100 por ciento 
regional y eso nos tiene tremenda-
mente satisfechos y entusiasmados”, 
agregando que “no todos los días se 

hacen este tipo de trabajos en nuestra 
región y es por eso que aprovechamos 
El Día del Cine Chileno para celebrarlo 
junto a nuestros vecinos y vecinas en 
torno a una linda historia y a un gran 
equipo detrás de ella”. 

 ACERCAR EL CINE

Vicuña y la mayoría de las comunas de 
la región no cuentan con salas de cine 
establecidas, por lo que actividades 
como esta tienen suma importancia.

“La tecnología ha permitido demo-
cratizar el cine y es importante que 
eso también llegue a las audiencias, 
permitiendo que las personas de 
localidades alejadas de los polos 
comerciales y los grandes centros 
urbanos de las regiones tengan acceso 
a ver cine de calidad y proyección 
internacional hecho en la región”, 
apunta Mario Selim.

Una similar opinión tiene el seremi 
Varas, quien sostiene que “lamenta-
blemente, el cine no está al alcance de 
todos”, enfatizando que “en nuestra 
región existen pocos espacios para 
disfrutarlo, ubicándose principal-
mente en las capitales regionales y 

es importante democratizar el acceso 
de la ciudadanía a las diferentes ex-
presiones culturales”.

 INVITACIÓN

El cineasta serenense invita a los 
vecinos de la ciudad de Vicuña y otros 
lugares cercanos “que puedan asistir 
este viernes a la Sala Microcine de 
la Casa de la Cultura a presenciar 
Historia de un Crack, porque es una 
película familiar, entretenida, que deja 
valores muy importantes y permite 
reflexionar en familia con un producto 
de calidad hecho en nuestra tierra”.

Por su parte, el seremi de las Culturas, 
las Artes y el Patrimonio extendió la 
invitación “a los vecinos y vecinas de 
Vicuña y el Valle de Elqui a disfrutar 
de una bella película”, ya que esto 
“es un trabajo realizado en nuestra 
región por profesionales, justamente, 
de la Región de Coquimbo, por lo que 
es importante hacer visible y poner 
en valor el gran talento que existe en 
nuestra zona”.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

Por contexto de pandemia, si bien 
la actividad es gratuita y abierta 
a la comunidad, tiene aforo redu-
cido, y los interesados en parti-
cipar deben escribir al Whatsapp 
+56975885195.

 ¿Cómo participar?

FRANCISCO VARAS
SEREMI DE LAS CULTURAS

En nuestra región 
existen pocos espacios 
para disfrutar del 
cine. Es importante 
democratizar el acceso 
de la ciudadanía a las 
diferentes expresiones 
culturales”
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REMATE ANTE EL CUARTO JUZGADO CIVIL DE SANTIAGO, 
Huérfanos Nº 1409, 02° piso, Santiago, se rematará el 15 de diciem-
bre de 2021, a las 13:00 horas, inmueble ubicado en CALLE 
PROYECTADA UNO Nº 607, QUE CORRESPONDE AL SITIO TRES, 
DE LA MANZANA DOS, DEL LOTEO TORREONES DE SERENA II, 
COMUNA Y CIUDAD DE LA SERENA. Inscrito a Fs 10230 Nº 6989 
Registro Propiedad año 2018 del Conservador de Bienes Raíces de 
La Serena. Mínimo posturas será la cantidad de 1361,22935 
Unidades de Fomento en su equivalente en pesos al día de la 
subasta, más costas de $ 74.100.- Se hace presente que la subasta 
se realizará por videoconferencia, mediante la plataforma Zoom, 
para lo cual se requiere de un computador o teléfono, en ambos 
casos, con cámara, micrófono y audio del mismo equipo y conexión 
a internet, siendo carga de las partes y postores el tener los 
elementos tecnológicos y de conexión. Los interesados deberán 
rendir la garantía para participar en la subasta, equivalente al 10% 
del mínimo fijado, mediante depósito en la cuenta corriente del 
Tribunal N° 163082 RUT N° 60.306.004-0 del Cuarto Juzgado Civil 
de Santiago efectuado sólo mediante cupón de pago del Banco del 
Estado, obtenido desde el Portal www.pjud.cl, remitiendo dicho 
comprobante mediante correo electrónico
jcsantiago4_remates@pjud.cl, junto con la copia digitalizada de 
su carnet de identidad, además de señalar el nombre completo del 
postor, su mail y teléfono, hasta las 14:00 horas del día hábil 
anterior a la fecha fijada para el remate, a fin de coordinar su 
participación vía correo electrónico y recibir el link con la 
invitación a la subasta por dicho medio”. Por su parte, el ejecutante 
quedar autorizado para hacer posturas en el remate, y adjudicarse 
el inmueble con cargo al crédito que se cobra en este juicio, sin 
necesidad de depositar caución o hacer consignación alguna. 
Asimismo, el adjudicatario deberá suscribir el acta de remate el día 
de la subasta mediante Firma Electrónica Avanzada. - Bases y 
demás antecedentes, causa “FONDO DE INVERSION DEUDA 
HIPOTECARIA CON SUBSIDIO HABITACIONAL/ZEPEDA”, 
ROL Nº 33414-2019, Hipotecario. 

LA SECRETARIA

REMATE

Chile amplía el rango de vacunación con 
Sinovac a los niños entre 3 y 6 años

ISP APROBÓ USO DEL SUERO CHINO

Las autoridades farmacológicas apro-
baron este jueves ampliar el uso de 
emergencia del suero chino CoronaVac 
en niños de entre 3 y 6 años.

En Chile ya se administraba esta va-
cuna del laboratorio Sinovac, a menores 
a partir de los 6 años desde el pasado 
septiembre.

El Instituto de Salud Pública (ISP) 
aprobó este jueves ampliar su uso a 
niños desde los 3 años, convirtiendo 
así al país en el primero de Suramérica 
en dar luz verde a la inoculación para 
este grupo de edad.

Según la institución, conclusiones 
preliminares del estudio clínico, realizado 
por el Instituto Milenio de la Universidad 

Una enferme-
ra administra 
una dosis 
contra el 
Covid-19 en 
Santiago. 
EFE

Chile se encuentra entre los 5 países del mundo con mayor 
porcentaje de población vacunada y es el que más dosis de refuerzo 
ha administrado, según el registro de la Universidad de Oxford.

Católica de Chile, demostraron 
“que los niños presentan mayor 
producción de anticuerpos que 
los adultos y menos reacciones 
adversas”.

“Para menores de 3 años tenemos 
que tener más evidencia. Iremos 
viendo cómo avanza la vacuna-
ción en este grupo y veremos si 
ampliamos el rango”, agregó la 
subsecretaria de Salud Pública, 
Paula Daza.

EFICIENTE VACUNACIÓN

Chile se encuentra entre los 5 
países del mundo con mayor por-
centaje de población vacunada y 
es el que más dosis de refuerzo ha 
administrado, según el registro de 
la Universidad de Oxford.

Más de 8 millones de personas 
ya recibieron una inyección adicio-

nal, de una población total de 19 
millones, según informaron este 
jueves las autoridades sanitarias.

La vacuna más usada es 
CoronaVac, aunque también se 
administran en menor medida 
Pfizer/BioNtech, AstraZeneca y 
Cansino.

REPUNTES DEL CORONAVIRUS

La pandemia, que tuvo su peak 
más grave entre marzo y junio pa-
sados y obligó a confinar de nuevo 
al 90 % de la población, lleva más 
de tres meses bajo control, aunque 
con leves repuntes.

En las últimas 24 horas, se su-
maron 2.641 casos nuevos y 43 
muertes, y se registró una tasa de 
positividad -número de exámenes 
positivos sobre el total realizados- 
del 2,9 % a escala nacional.

El país, que alcanzó ya los 1,75 
millones de contagios y 38.218 
fallecidos, goza de escasas res-
tricciones en comparación al resto 
de la crisis sanitaria, sin toque de 
queda ni cuarentenas y con todos 
los comercios, bares, restaurantes 

abiertos.
Los extranjeros vacunados pueden 

ingresar a Chile desde el pasado 
octubre a través de cuatro aero-
puertos y a partir de diciembre 
también lo podrán hacer por varios 
pasos terrestres.

EFE / Santiago

@eldia_cl

PAULA DAZA
SUBSECRETARIA DE SALUD PÚ-
BLICA

Para menores de 3 
años tenemos que 
tener más evidencia. 
Iremos viendo 
cómo avanza la 
vacunación en este 
grupo y veremos si 
ampliamos el rango”
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Funcionarios y usuarios esperan celeridad en los proyectos para contar con una nueva sede 
de salud en la localidad de Carén.

CEDIDAAfirman que las instalaciones 
y servicios se hacen 

insuficientes para atender 
la demanda actual. Proyecto 
de construcción del nuevo 

espacio se mantiene 
congelado.

Acusan hacinamiento en 
Cesfam de Carén y exigen 

concreción de nuevo edificio

EN MONTE PATRIA

Lo que debe ser una solución y un 
apoyo a la salud de las familias se ha 
convertido poco a poco en un factor 
de incomodidad. Vecinos, usuarios y 
funcionarios del Cesfam de Carén, en 
Monte Patria, han acusado que las 
instalaciones son insuficientes para la 
demanda de una localidad que sigue 
creciendo. 

El año 2018 se anunció una inversión 
de más de 5.300 millones de pesos para 
la construcción de un nuevo Cesfam 
para el sector, que tendrá más de 1.930 
metros cuadrados de edificación para los 
cerca de 6 mil habitantes de la comuna 
que dependen de este centro de salud. 

Pero el proyecto se mantiene congelado.
Ante la situación, y con una sede que 

supera las tres décadas, los funciona-
rios y funcionarias siguen atendiendo 
en condiciones que describen como 
“extremas”. 

La TENS encargada de atención car-
diovascular, Aldesira Mujica, atiende en 
una exducha que fue adaptada para 

destacan la necesidad de contar con un 
espacio adecuado para la atención, ya 
que la “sala de espera” es la calle misma.

El alcalde Cristian Herrera señaló que 
desde que asumió su mandato comenzó 
una serie de reuniones con autoridades 
regionales para priorizar este proyecto pero 
al no ver avance y resolución definitiva, el 
edil realiza un nuevo llamado: “Estamos 
conscientes de las condiciones actuales 
del centro de salud y asumimos la res-
ponsabilidad de priorizar este proyecto. 
Actualmente, hay financiamiento y una 
licitación en marcha, pero necesitamos 
que las autoridades puedan dar el RS 
para continuar con el proceso y no perder 
los recursos”.

box. “Tuvimos que quitar la puerta para 
tener espacio para atender y tapar las 
cañerías de la ducha y lavamanos que 
había aquí para no sentir malos olores. 
Son pésimas e inhumanas condiciones 
para trabajar”, acusó la profesional.

En tanto el director de ese recinto 
de salud, Mauricio Vargas, destaca la 
importancia de contar con una nueva 
infraestructura que se adecue a la rea-
lidad de los tiempos actuales. “Estas 
instalaciones tienen más de treinta 
años y la infraestructura ya no resiste 
la cantidad de usuarios que tenemos 
que atender actualmente”, explica el 
directivo.

Los usuarios de ese centro de salud 

Equipo El Día / Monte Patria

@eldia_cl
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 UF 26.11.21: $ 30.709,87 DÓLAR COMPRADOR: $ 821,10 DÓLAR VENDEDOR: $ 821,40 IPC OCTUBRE:1,3% IPSA:-0,59%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
jueves en 4.601,91 puntos

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -0,62 % y cerró en 
23.039,47 puntos. 

Pequeño comercio llama a adelantar 
compras navideñas ante eventual 

falta de stock de productos

ESPERAN UNA BUENA TEMPORADASi bien los locales se han 
abastecido con antelación 

para recibir la habitual 
avalancha de compras de 

fin de año, este proceso 
se ha llevado a cabo con 
lentitud producto de las 

restricciones que aún 
impone la pandemia a nivel 

mundial.

Justo a un mes de la Navidad, el co-
mercio local ya comienza a prepararse 
para recibir la avalancha de compras 
que se espera comience a masificarse 
apenas se inicie el mes de diciembre la 
próxima semana. 

Y si bien los comerciantes mantienen 
una mirada optimista respecto a las 
compras de fin de año, lo cierto es que 
en las últimas semanas ha ido creciendo 
la preocupación por la eventual falta 
de stock de estos productos en una 
época de alta demanda como ésta y 
las trabas que a su vez existen para 
poder abastecerse de forma expedita 
en el mercado para cubrir dicho stock.

¿La razón? Las restricciones que aún 
existen a nivel mundial producto de la 
pandemia y que interrumpen la cade-
na logística de distribución -la cual 
depende mayoritariamente del tráfico 
portuario- afectando a ciertos productos 
que por lo demás, son muy consumidos 
en Navidad, como son los artículos 
tecnológicos (computadores, tablets, 
consolas, televisores) y en general, todo 
lo que es importado.

Patricio Araya, presidente de la Cámara 
de Comercio de La Serena, explica que 
si bien los comerciantes locales se han 
abastecido con antelación para responder 
a la alta demanda por regalos, reconoce 
que “producto de la pandemia hemos 
tenido problemas de abastecimiento con 
muchos productos y materias primas que 
sirven para la fabricación de distintos 
regalos y juguetes que se hacen para 
la Navidad”.

En ese sentido, Araya hizo un llamado 
a adelantar las compras navideñas y 
no esperar a última hora para hacer los 
regalos. “Obviamente pueden haber 
problemas de stock en algunos tipos 
de productos, como por ejemplo, en el 
mercado de televisores, vehículos, partes 
y piezas, y muchos tipos de juguetes 
que están con problemas serios de 
abastecimiento”. 

“La idea es que hagan su compra de 
forma adelantada para evitar quedarse 

sin los productos que ellos quieren. 
Esto, insisto, es un problema que no 
está en nuestras manos, no es producto 
de una mala planificación o algo por el 
estilo, sino que hay muchos productos 
que no están llegando a tiempo por la 
pandemia”, agregó Araya.

RETAIL Y COMERCIO ELECTRONICO

Respecto a otros canales comerciales 
como el retail o el comercio electróni-

co la realidad también es de cuidado, 
y por ello se ha apostado a nuevas 
experiencias y alternativas de compra 
para los clientes.

Paolo Leiva, subgerente de Mallplaza 
La Serena, asegura que “estamos pre-
parados para la época navideña con una 
amplia propuesta de marcas, nuevas 
tiendas recientemente abiertas y es-
pacios dedicados a los emprendedores, 
donde pueden encontrar productos 
únicos, con sello local”.

En línea con lo expresado desde el 

pequeño comercio, el ejecutivo reco-
mendó “planificar las compras, además 
de preferir horarios de menor afluencia. 
También pueden recurrir a formatos de 
compra remota disponibles en muchas 
de las tiendas presentes en Mallplaza 
La Serena, lo que también entrega 
nuevas opciones a nuestros clientes”.

Respecto a los canales digitales, el 
director comercial de Mercado Libre, 
Ignacio Hevia, señaló que la demanda 
asociada a compras de fin de año comen-
zó a observarse ya desde mediados de 
septiembre, aunque en general “vemos 
que tradicionalmente comienza los 
últimos días de noviembre, para luego ir 
aumentando gradualmente y encontrar 
su peak durante la semana previa al 
evento. En ese sentido, la campaña que 
comienza mañana (hoy) Black Friday, 
puede ser una tremenda oportunidad 
para adelantar regalos navideños y 
conseguir buenos precios”.

A juicio del ejecutivo, aún con el comer-
cio físico abierto, la apuesta es que las 
personas se vuelquen al e-commerce por 
la variedad de alternativas y las facilidades 
de pago y envíos. “En Mercado Libre 
trabajamos intensamente para contar 
con la mayor y más completa oferta, y 
para robustecer aún más nuestra red 
logística, que es lo que nos permite 
ofrecer envíos en menos de 48 horas 
a lo largo de todo Chile, y gratis si son 
compras sobre 16.990 pesos”, afirmó.

PATRICIO ARAYA
PRESIDENTE CÁMARA DE COMERCIO DE 
LA SERENA

Pueden haber 
problemas de stock 
en algunos tipos de 
productos, como por 
ejemplo, en el mercado 
de televisores, 
vehículos, partes y 
piezas, y muchos tipos 
de juguetes”

PAOLO LEIVA
SUBGERENTE MALLPLAZA LA SERENA

Estamos preparados 
para la época 
navideña con una 
amplia propuesta 
de marcas, nuevas 
tiendas recientemente 
abiertas y espacios 
dedicados a los 
emprendedores”

IGNACIO HEVIA
DIRECTOR COMERCIAL MERCADO LIBRE

Aún con el comercio 
físico abierto, creemos 
que las personas se 
van a volcar a los 
canales digitales 
por la variedad de 
alternativas y las 
facilidades de pago y 
envíos”

Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl

Recomiendan no dejar las compras navideñas a última hora en momentos en que hay varios 
productos cuyo stock no está asegurado. 

LAUTARO CARMONA
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Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl

“El costo de Agua Negra es muchísimo más 
alto de lo que se tuvo en un primer momento”

ALFREDO MORENO, MINISTRO DE OBRAS PÚBLICAS

LAUTARO CARMONA

De visita en la Región de Coquimbo, 
el ministro de Obras Públicas, Alfredo 
Moreno, inauguró las obras de restaura-
ción del Faro Monumental de La Serena, 
relevando la importancia de haber recu-
perado este hito arquitectónico para la 
capital regional, trabajos que involucraron 
recursos por más de 1.400 millones 
de pesos. 

En entrevista con Diario El Día, el se-
cretario de Estado tuvo la oportunidad 
de referirse también a la tercera y última 
etapa de este proyecto –hoy en veremos 
debido a que podría verse afectada la 
desembocadura del río Elqui, pronta a 
declararse Humedal Urbano- así como a 
otras iniciativas de gran importancia 
para el desarrollo y conectividad 
de la región.

-¿Qué va a pasar con la tercera 
etapa del proyecto de restaura-
ción del Faro?

“Está plenamente vigente. De 
hecho ayer (miércoles) conver-
sábamos con el delegado, con el 
alcalde, con las autoridades y yo plan-
teé públicamente que avancemos a la 
tercera etapa, que tiene que ver con el 
paseo costero que lo acompaña, donde 
por supuesto, eso va a ayudar al faro 
para ser más fácil el acceso y poderlo 
realzar aún más.

Ahí hay un proyecto, hay opiniones 
diversas y por lo tanto, el llamado es a 
que trabajemos, y si es que hay que hacer 
alguna modificación que se haga o si es 
que hay que hacer alguna incorporación, 
que se realice. Están los recursos, y 
podremos así completar esta tercera 
etapa que va a agregarle más beneficio 
a lo que ya se ha hecho”. 

-Otro proyecto anhelado por la comu-
nidad es el tranvía que uniría La Serena 
con Coquimbo. ¿En qué situación se 
encuentra esa iniciativa?

“Esta es una iniciativa privada que 
está ingresada como de interés público 
en donde los propios postulantes del 
proyecto son los que desarrollan los 
estudios y está hoy día en lo que se 
denomina la Fase 2, que es la fase final 
de estudios, los cuales una vez termi-
nados, van al consejo de concesiones, 
se hace una evaluación con todo lo que 
se ha estudiado, que es el costo de la 
obra, los distintos trazados, el beneficio 
que va a tener, la evaluación social, los 
impactos ambientales que puede tener, 
las distintas dificultades y beneficios 
que puede encontrar, y luego de eso 
se sopesan todos esos elementos para 
tomar la decisión sobre si se convierte 
o no en una concesión a futuro. 

Una vez que tengamos esos estudios 
comienza la evaluación y se determina 
si el proyecto se realiza o no. Pero este 
proyecto ya está en la fase final de los 
distintos estudios que se requieren para 
poder tomar una decisión”.

-¿Hay un plazo específico para ello?
“No, más bien tiene un plazo que está 

establecido en el sentido de completar 
la información que es requerida para 
tomar la decisión. Más que tiempos, 
es un requisito que hay que tener, los 
requerimientos que son necesarios 
para poder evaluar adecuadamente 
la decisión de hacerlo o no hacerlo, y 
cómo hacerlo”.

-¿Hay algún mea culpa del gobierno 
por no haber podido avanzar en la 
concreción del Túnel Agua Negra en 
estos cuatro años?

“Bueno, este proyecto es de gran enver-
gadura, de muchos kilómetros de túnel 
a una altura importante en la cordillera 
y que tiene diversas complejidades, y lo 
que se ha hecho frente a este compro-
miso de Chile y Argentina de avanzar 
hacia esta conectividad es tener este 
proyecto y luego analizarlo. 

Chile convocó hace un tiempo atrás a 
los principales especialistas en materia de 
túneles, se hizo un análisis del proyecto 
que existe, y lo que se ha determinado 
es que existen una serie de riesgos de 
explosión de rocas, riesgos geológicos y 
de material hidráulico en esa ubicación, 
y la sugerencia ha sido que esto se debe 
contrastar con otras alternativas de 
trazado. Es decir, realizar el túnel, pero 

no necesariamente en esa misma ubi-
cación, sino que ojalá, tener lugares que 
tengan menos riesgo geológico, hídrico 
y en lo posible, con menos extensión 
del túnel, porque las estimaciones de 
costo son muchísimo más altas de lo 
que se tuvo en un primer momento y 
ese es el trabajo que se está realizando. 

Se contrató un estudio en esta materia 
que está desarrollando Chile para ponerlo 
a disposición de la Ebitan y a disposi-
ción de Chile y Argentina para tomar 
la decisión de si la mejor ubicación del 
túnel es el lugar previsto al día de hoy, 
o si hay que desplazarlo algo hacia el 
norte o hacia el sur, de manera de tener la 
mejor ubicación y no ponernos a realizar 
el proyecto y después encontrarnos con 
la sorpresa de que la situación era muy 
distinta a la que creíamos”.

-Pero en Argentina señalan que 
los estudios anteriores acordados 
por Chile y el país vecino validaron 
el trazado actual…

“Bueno, eso es lo que está hoy día 
en discusión, y lo que ha puesto en 
discusión este grupo de expertos que 
menciono y que Chile convocó en su 
momento, y que unánimemente llegaron 
a esa conclusión.

De hecho, muy pronto vamos a te-
ner la posibilidad de poder evaluar las 
distintas alternativas y tener la mejor 
opción, porque lo importante es que hay 
mucho que ganar en la complementa-
riedad entre Chile y Argentina y entre 
estas dos regiones que son Coquimbo 
y San Juan”.

-En ese sentido ¿Qué tan factible 
es la propuesta de construir una ca-
rretera alternativa a la ruta 41 para 
evitar el paso de vehículos pesados 
por el valle del Elqui?

“Más que una ruta alternativa, porque 
nosotros no estamos con un diseño 
específico, en lo que sí estamos traba-
jando es en una inversión que ya está 
en desarrollo de múltiples caminos 
secundarios que apoyan la Ruta 41, 
la cual hoy día tiene una sobrecarga 
inmensa desde la ciudad hasta Vicuña 
y por lo tanto, se están pavimentando 
diversos tramos y se va a continuar con 
eso de manera tal que haya una red de 
caminos que permita tener una mucho 
mejor conectividad.

Hoy día no estamos haciendo una 
carretera alternativa digamos, sin per-
juicio de hacer los análisis respectivos, 

sino que estamos resolviendo los 
problemas más inmediatos que es 
el tráfico en ese lugar. Solamente 
hay una carretera de una vía por 
sentido que no es suficiente para 
el tráfico que hoy día se tiene, y 
por tanto, tener estos tramos de 
carreteras secundarias pavimen-
tadas apoya enormemente eso y 

permite que el tráfico local no se junte 
con el tráfico de larga distancia”.

-Respecto a la situación hídrica 
¿en qué situación se encuentran los 
proyectos de desaladoras?

“Se han adelantado los planes de 
desalación para el consumo humano. 

En el caso de las ciudades, Coquimbo, 
La Serena y Ovalle a través de Aguas 
del Valle, ésta tiene que tener según lo 
acordado por la Superintendencia de 
Servicios Sanitarios una nueva desa-
ladora funcionando el año 2025 y que 
es fundamental para la generación de 
recursos hídricos para las ciudades.

Para el agua potable rural, Obras 
Públicas con fondos del Estado tam-
bién está desarrollando un proyecto 
para poder abastecer los sistemas de 
APR de Ovalle a través de una planta 
desaladora.

Hay también una propuesta de iniciativa 
privada de interés público presentada a 
la Dirección de Concesiones por parte 
de un grupo privado para hacer una 
planta concesionada multipropósito 
en la región que podría apoyar cualquier 
tipo de uso y que también está en sus 
primeras fases de análisis. Así que el 
agua desalada va a ser una fuente im-
portante particularmente para lo que es 
el consumo humano y adicionalmente, 
al consumo minero en los próximo años. 

Y hay que acelerar esos proyectos 
porque la situación hídrica está dete-
riorándose mucho más rápido de lo que 
cualquier supuesto anterior hubiese 
predicho”.

El secretario de Estado visitó la Región de Coquimbo en donde, además 
de inaugurar importantes obras como la remodelación del Faro 

Monumental de La Serena, se refirió también a otros proyectos clave 
para el desarrollo de la conurbación y la conectividad de la zona.



MUNDO&PAÍS      I   VIERNES 26 DE NOVIEMBRE DE 2021  I  el Día16  I

Ante el Segundo Juzgado de Letras de esta ciudad, ubicado en calle 14 de 
julio s/n de Vallenar, en audiencia del día 15 de diciembre de 2021, a las 
12:00 horas, bajo la modalidad del sistema remoto, a través de la aplicación 
de videoconferencia denominada “zoom” se rematará el inmueble ubicado 
en calle Mónaco N° 1545, que corresponde al sitio 4 del loteo Santa 
Margarita del Mar III, lote QB, comuna de La Serena, Rol de avalúo asignado 
04300-00552 de la comuna de La Serena, inscrito a nombre del deudor 
Miguel Luis Alcayaga Martínez fojas 6510 N° 4865 en el Registro de 
Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, correspondiente
año 2013. Mínimo de la postura será $ 52.616.056, que corresponde al 
avalúo Fiscal del inmueble del segundo semestre año 2021,.
Interesados deberán presentar vale vista a la orden del Tribunal por la 
cantidad correspondiente al 10% del precio mínimo fijado para la subasta. 
Precio del remate del inmueble se pagara al contado mediante depósito en 
la cuenta corriente del Tribunal, dentro del quinto día hábil siguiente de la 
firma del acta de remate. Mayores antecedentes en expediente caratulado 
“Banco Santander Chile con Miguel Luis Alcayaga Martínez” Rol 
C-575-2015, sobre procedimiento ejecutivo o en la página web del Poder 
Judicial: www.poderjudicial.- 
Vallenar, 23 de noviembre de 2021.

EXTRACTO

 ARRIENDO PARA INSTITUCIONES
JARDIN INFANTIL - SALA CUNA

Certificado para su Funcionamiento 
200 mt2 - Construidos

150 mt2 - Patios
Sector El Llano -  Coquimbo

Contacto : +569 93495909

Por resolución del 17 de 
noviembre del 2020, del 
Primer Juzgado de Letras en lo 
Civil de  La  Serena,  en  causa  
ejecutiva,  caratulados“  
MUNDACA  CON  FERNANDEZ, 
Rol C –  2155 – 2019, se ha 
ordenado el remate para el día 
16 de diciembre del 2021, a las 
10:00 Horas, correspondiente 
al sitio y casa N° 5 pasaje San 
Francisco N°4146 Condominio 
Don Jorge, comuna de La 
Serena, inscrita a fojas 1164 N° 
1095 del registro de propieda-
des del  Conservador de Bienes 
Raíces de La Serena correspon-
de al año 2005. El precio 
mínimo  de   la   subasta   
$184.319.055,   precio   pagade-
ro   de   contado   al   momento   
del  remate,  interesados en la 
subasta presentar vale vista 
bancario a la orden del 
Tribunal, equivalente  al 10% 
fijado como precio mínimo, 
bases de remate y demás 
antecedentes en secretaria 
del Tribunal y expediente.

EXTRACTO

MONICA ABALOS DIAZ 
SECRETARIA SUBROGANTE
23 de noviembre del 2021

Sudáfrica detecta una nueva variante del 
coronavirus con múltiples mutaciones

ESTÁ EN ESTUDIO

Una enferme-
ra hace una 
PCR a una 
paciente en 
Johannes-
burgo, en una 
imagen de 
archivo.
EFE

En total, hasta ahora, se han confirmado casos de esta 
variante en Sudáfrica, en Hong Kong (en un viajero 

procedente de la nación africana) y en la vecina 
Botsuana. Pese alto riesgo de transmisión masiva, 

aclaran que su detección temprana podría contenerla.

Científicos y autoridades sanitarias 
de Sudáfrica confirmaron este jueves 
la detección de una nueva variante 
del coronavirus, identificada como 
B.1.1.529, que posee múltiples mu-
taciones y que ha despertado “pre-
ocupación” entre los especialistas, 
aunque su impacto aún tiene que 
ser estudiado.

La nueva variante presenta “una 
constelación muy inusual de mu-
taciones”, pero su “significado aún 
es incierto”, explicó en una rueda de 
prensa virtual el profesor Tulio de 
Oliveira, de la Plataforma de Innovación 
en Investigación y Secuenciación de 
KwaZulu-Natal (KRISP, una institu-
ción científica del este de Sudáfrica).

En total, hasta ahora, se han con-
firmado casos de esta variante en 
Sudáfrica, en Hong Kong (en un viajero 
procedente de la nación africana) 
y en la vecina Botsuana, según los 
datos proporcionados por el Instituto 
Nacional de Enfermedades Infecciosas 
de Sudáfrica.

En total, la B.1.1.529 presenta más 
de una treintena de mutaciones y 
algunas de ellas son, según los cien-
tíficos sudafricanos, motivo de pre- ocupación por su posible impacto en 

la transmisibilidad y por su potencial 
capacidad de evadir la inmunidad o 
protección previa.

“La variante nos sorprendió, tiene 
un gran salto evolutivo, muchas más 
variantes de las que esperábamos, 
especialmente después de una tercera 
ola de (variante) delta muy severa”, 
señaló Oliveira.

“Podríamos ver potencialmente esta 
variante expandirse muy rápido”, 

lamentó este especialista, en base 
a los datos recogidos en la provin-
cia sudafricana de Gauteng (en la 
que se encuentran Johannesburgo 
y Pretoria), donde en los últimos 
días el número de casos de covid-19 
aumentó significativamente.

Los especialistas sudafricanos hi-
cieron hincapié, no obstante, en que 
la detección de esta nueva variante 
se ha realizado de manera “muy, muy 
temprana” y se mostraron optimistas 
en que esto favorezca el control de 
su expansión.

De hecho, el descubrimiento de esta 
variante se produjo en un análisis el 
pasado 23 de noviembre, a partir de 
muestras tomadas entre el 14 y el 16 

de noviembre tras un alza del número 
de casos detectada en Johannesburgo 
y Pretoria.

“No queríamos que esto estuviera 
merodeando como un rumor”, enfati-
zó, por su parte, el ministro de Salud 
sudafricano, Joe Phaahla, en la misma 
rueda de prensa.

Oliveira indicó también que esperan 
que la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) dé un nuevo nombre de 
letra griega a esta variante mañana, al 
igual que se hizo con el resto; y recalcó 
que, aunque la B.1.1.529 se haya de-
tectado por primera vez en Sudáfrica, 
no significa necesariamente que se 
haya originado en este país austral.

Hasta la fecha, Sudáfrica acumuló 
unos 2,95 millones de casos de co-
vid-19 con cerca de 90.000 muertes.

Esta nación austral es el epicentro 
de la pandemia dentro del continente 
africano y ya sufrió los efectos del 
descubrimiento y expansión de otra 
variante, la beta, durante su segunda 
ola (entre finales de 2020 y comienzos 
de 2021), que luego fue barrida por 
la variante delta en la tercera ola (a 
mediados de 2021).

EFE / Johannesburgo

@eldia_cl
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La oposición pide formalmente la 
destitución del presidente de Perú

POR “PERMANENTE INCAPACIDAD MORAL”

La moción fue presentada con 28 firmas. Para que el 
tema de fondo sea debatido luego se requieren 52 votos 
a favor, y para la eventual destitución del mandatario, 87 

votos de los 130 congresistas.

La oposición formalizó este jueves 
en el Congreso de Perú un pedido de 
destitución del presidente, el izquier-
dista Pedro Castillo, por “permanente 
incapacidad moral”.

La moción fue promovida por la 
tercera vicepresidenta del Congreso, 
la derechista Patricia Chirinos, y pre-
sentada con 28 firmas, dos más del 
mínimo que exige la ley peruana para 
que, en primera instancia, se discuta 
su eventual admisión.

Para que el tema de fondo sea de-
batido luego se requieren 52 votos a 
favor, y para la eventual destitución 
del mandatario, 87 votos de los 130 
congresistas.

En principio, analistas y medios 
locales señalan que la moción aún 
no tiene el apoyo necesario para que 
sea admitida a debate. 

APOYO DE LA DERECHA POLÍTICA

El documento contó con las firmas 
de congresistas de las agrupacio-
nes derechistas Renovación Popular, 
Avanza País y Fuerza Popular, que 
lidera Keiko Fujimori, quien en junio 
pasado perdió frente a Castillo su 
tercera postulación consecutiva a la 
presidencia peruana.

Entre los argumentos para considerar 
la “incapacidad moral” de Castillo está 
el presunto uso ilegal de fondos para 
su campaña electoral de este año, 
que hizo representando al partido 
marxista Perú Libre, del que luego 
se ha alejado.

Además, se señala que ha desig-
nado “a altos funcionarios vincu-
lados al terrorismo y acusados de 
apología del terrorismo” y del deli-
to de tráfico de influencias en los 
ascensos de altos mandos de las 
Fuerzas Armadas y de las jefaturas 
de la Superintendencia Nacional de 
Aduanas y de Administración Tributaria 
(Sunat).

También, un “debilitamiento del 
sistema democrático” de su país por 
“fortalecer las relaciones con gobiernos 
antidemocráticos como Venezuela y 
avalar la intervención de personajes 
extranjeros en asuntos internos”, entre 
los que se menciona al expresidente 
boliviano Evo Morales.

Los firmantes añaden que durante el 
gobierno de Castillo, que comenzó el 
pasado 28 de julio, se ha presentado 

Pedro Castillo asumió la presidencia de Perú el 28 de julio de 2021. Desde entonces se ha visto fuertemente cuestionado por la oposición, 
que acusa “permanente incapacidad moral” para gobernar.

EFE

un “debilitamiento de la libertad de 
expresión”, además de un “maltrato a 
medios de comunicación y negativa 
a rendir cuentas a la sociedad”, así 
como una “permisibilidad a la violencia 
contra la mujer”.

RÉGIMEN DE SUCESIÓN

Por esos motivos, la moción señala 
“declárese la permanente incapaci-
dad moral” de Castillo y su vacancia 
en el cargo para que se “aplique el 
régimen de sucesión” establecido en 
la Constitución peruana, que indica 
que el cargo debe ser asumido por su 
vicepresidenta, Dina Boluarte.

Sin embargo, políticos como el líder 
del partido ultraderechista Renovación 
Popular, Rafael López, adelantaron la 
semana pasada que la intención es 
destituir a Castillo y a Boluarte, por 
lo que el cargo sería asumido por la 
presidenta del Congreso, la derechista 
María del Carmen Alva. Mientras que 
Alva debería convocar de inmediato 
a elecciones generales, López afirmó 
que esa norma debe ser modificada 
para que solo se llame a elecciones 

presidenciales y el actual Congreso, 
que dominan las agrupaciones de 
derecha, se mantenga.

LA POSICIÓN DEL GOBIERNO

Aunque la presentación del pedido 

de destitución aún no ha sido res-
pondido por el Ejecutivo, la semana 
pasada la primera ministra, Mirtha 
Vásquez, afirmó que esto puede 
representar un atentado “contra la 
voluntad popular y por ende contra 
la democracia” de su país y envió un 
oficio a la presidenta del Congreso 
para expresarle su preocupación.

La vicepresidenta Boluarte, quien 
también es ministra de Desarrollo e 
Inclusión Social, también le pidió al 
Parlamento “reflexionar para trabajar 
por un Perú unido” y aseguró que al 
gobierno no le “han dado un minuto 
de tregua”.

Castillo, por su parte, retó este mar-
tes a los congresistas opositores que 
promueven su destitución a pedir su 
salida en las calles y en las plazas “y 
no dentro de cuatro paredes”.

El gobernante sostuvo que ha “guar-
dado silencio” y ha sido “respetuoso” 
de estos planteamientos, pero anti-
cipó que se siente en la obligación 
de salir a hablar frente a las críticas 
constantes de la oposición en el 
Congreso.

Sin embargo, también ha recibido 
cuestionamientos de una facción de 
congresistas del partido Perú Libre, 
que lo critica por haber alejado de su 
entorno a personajes de esa agrupación 
y este jueves anunció que evaluará 
el pedido de destitución, según de-
claró su portavoz en el legislativo, 
Waldemar Cerrón.

EFE / Lima

@eldia_cl

MOCIÓN PARLAMENTARIA

Es una persona 
peligrosa para la 
democracia que, si no 
es vacado, afectará a 
todos los peruanos, 
como ya lo viene 
haciendo con quienes 
viven en pobreza 
extrema”
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PROPIEDADES
ARRIENDO - PIEZA

La Serena centro $8.000 diario, 
alojamiento amplias habitaciones 
mínimo tres días,  F: 999864901

VENDO - CASA

Casa sector Villa Lambert , 2 dor-
mitorios, rejas patio pavimenta-
do, panderetas. Solo interesados. 
30000000 CLP F: 944419135

VENDO - DEPARTAMENTO

Vendo cinco departamentos nue-
vos, 2d 1b cocina cada uno con 
estacionamiento, Colón 943 valor 
total $185.000.000, conversable F: 
977577667

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Vendo colectivo Nissan V-16, 
año 2010 trabajando Las Cías, 
reales interesados, whatsap  F: 
+56972176717

Vendo auto Chevrolet Caza diesel, 
año 2005, en San Juan, Coquim-
bo con patente de taxi colectivo 
$18.000.000, más información al 
fono:  F: 972683977

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Se necesita Administrativa, Ventas, 
Facturación, Presentarse lunes a 
viernes, Empresa Iceberg, Matta 
222, La Serena.  F: 512488284-  
+56958143459

Se necesita depiladora con expe-
riencia sueldo aprox. $600.000,  F: 
988190217

Requiero ayudante inspector de 
gas, enseñanza media completa, 
chileno o venezolano. (papeles al 
día) enviar CV a:  F: coquimbo.
ingeniería@gmail.com

Se requieren contratar recepcio-
nistas de reemplazos y para turno 
nocturno para cabañas en la avenida 
del mar, ideal personas jubilidas o 
estudiantes. F: 995929721  info@
cabanasananucas.cl 

Se requiere contratar cajeros 
atención de público envío y recep-
ción de carga. Bodegueros turno 
tarde y Noche. Prevencionista 
de Riesgos y Asistente Contable. 
Enviar CV con pretensiones de 
renta a correo F: francisco.parra@
starken.cl

Se requiere profesional Químico 
Farmaceutico para Farmacia en La 
Serena.  F: alserranoriv@gmail.com

Ingeniero en Prevención de Riesgos, 
6 años de experiencia en obras de 
edificación. Para obra cerca de 
Ovalle. Enviar CV y pretensiones de 
sueldo a  F: obraovalle2@gmail.com 

Vendedor-repartidor de aguas 
purificadas, licencia clase A4, 
papel antecedentes, menor de 
40 años. Sector Islón, Altovalsol y 
alrededores. F: 9 96450993

Personas que quieran trabajar ven-
diendo ésika F: +56973980523

Colegio particular subvencionado 
necesita contratar capacitación en 
Decreto 67 de evaluación, califi-
cación y promoción, las bases del 
concurso deben ser solicitadas 
al correo samuelastudillo@die-
godealmeyda.cl, las propuestas 

técnicas y económicas deben 
ser enviadas al correo pamela-
antinao@diegoalmeyda.cl, el plazo 
para entregar las propuestas ven-
ce el viernes 10 de diciembre a las 
14.00 horas.  

EMPLEO BUSCAN

Se necesita Asesora del Hogar 
puertas adentro en departamento 
Avenida del Mar de 1 adulto mujer, 
con vocación y experiencia F: 
985015303

GENERALES
VENDO

Vendo Patente de Bar, sin multas, 
Coquimbo, $15.000.000, conversa-
ble F: 997431206

COMPRO

Compro todo tipo de discos vinilos, 
libros, revistas , comic, cassete, 
CDS, llamar a la señora Eloisa F: 
978562214

SERVICIOS

Retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

Legalges Abogados: Materias divor-
cios, escrituras, despidos injusti-
ficados, derecho penal, derecho 
familia, derecho civil, policía local, 
posesiones efectivas, estudio de 
título. Consultas presenciales y on 
line. Correo: contacto@legalges.cl 
F: 956150840

Refrigeración, reparo, cargo refri-
geradores, vitrinas, congeladoras, 
todo tipo de máquinas refrigeradas 
a domicilio.  F: 933460826

VARIOS

Citación. La Comunidad de Aguas 
del Canal Barraza, comuna de 
Vicuña, cita a reunión Extraordi-
naria de Comuneros para el día 17 
de diciembre de 2021 a las 17:45 y 
18:30 horas en primera y segunda 
citación respectivamente. Lugar: 
Calle Principal Nro 21-b, Chapilca. 
Tabla: 1-Aprobación postulación 
Proyectos de Riego INDAP/Ley 
18.450.  F: Celular:986370840

Citación. La Comunidad de Aguas 
del Canal Espanta La Virgen, 
comuna de Vicuña, cita a reunión 
Extraordinaria de Comuneros para 
el día 9 de diciembre de 2021 a las 
15:15 y 16:00 horas en primera y 
segunda citación respectivamente. 
Lugar: Parcela Nro 2, Localidad de 
Peralillo. Tabla: 1-Aprobación pos-
tulación Proyectos de Riego INDAP/
Ley 18.450.  F: Celular:995996532

Se extravió cheque cta corriente 
9022481 Banco Estado, numero 
de serie 796, emitido 31/09/2021, 
monto $4.279.805.- nombre 
Suzanne Tomas F:  jcerda@
ellaima.cl

SÓLO MAYORES

Agencia casa Victoria tu mejor 
opción. F: 936362607

Chocolatita, buena para el sexo.  
F: +56948882113

Mariela, 22 años, precio económi-
co, lugar propio.  F: +56974857893

Danae, 20 años, chilena, domicilio 
y lugar propio, trato pololo.  F: 
+56973870556

Venus, joven recién llegada, trato 
pololo, habitación propia y domi-
cilio F: +56938915640

Mariela 46 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura. ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Madurita encantadora esperán-
dote  F: 920011267

Emily nueva blanca bello cuerpo 
joven trato pololos lugar propio y 
a domicilio,  F: 977057525

LEGALES
Se da aviso por extravío de una 
billetera color café con una TIP 
N° 16114 (tarjeta identificación per-
sonal) de Gendarmería de Chile 
a nombre del funcionario Luis 
Eduardo Collao Valdebenito, Rut 
18350669-2

Por pérdida de Vale Vista del 
Banco Scotiabank de La Serena, 
se da orden de no pago al che-
que 6565566 por $621.000 nomi-
nativo, a la orden de Servicios 
Financieros y Adm. de Créditos 
Comerciales S.A.

EXTRACTOS

Ante Primer Juzgado de Letras 
La Serena, Los Carrera Nº420, en 
juicio ejecutivo, Rol Nº1570–2019, 
caratulada “Banco De Crédito e 
Inversiones con Espinoza Díaz, 
Walther”, se rematará el próxi-
mo 16 de diciembre del 2021, a 
las 11:00 horas, consistente en 
Departamento Nº 907, Bodega 
Nº 4, y el Derecho de Uso y Goce 
exclusivo del estacionamiento Nº 
85, ambos del Edificio 1, del Con-
dominio El Faro, Avenida del Mar 
Nº 800, ciudad y comuna de La 
Serena. El inmueble se encuentra 
inscrito a su nombre a fojas 9.139, 
Nº6.488, del Registro de Propie-
dad del Conservador de Bienes 
Raíces de La Serena, correspon-
diente al año 2012; se rematará 
por el mínimo de $55.000.000.- El 
precio se pagará de contado, en 
plazo de tres días desde la subas-
ta. Postores deberán presentar 
vale vista a la orden del Tribunal 
por equivalente al 10% del míni-
mo.  Bases y antecedentes en 
Secretaría del Tribunal. Mónica 
del Carmen Abalos Díaz

REMATES

“Séptimo Juzgado Civil San-
tiago. Huérfanos 1409, Piso 2, 
Santiago. Rematara para El Día 
07 de Enero de 2022, a las 13:30 
horas, inmueble ubicado en 
Calle 6 Oriente Esquina 5 Norte 
N°1600, de la comuna y Provincia 
de Talca. Se encuentra inscri-
to a Fojas 27560 Número 10429 
Correspondiente Al Registro de 
Propiedad del año 2014 del Con-
servador de Bienes Raíces de 
Talca. Rol de Avalúo: 909-00015. 
Mínimo Subasta $44.269.532.- 
Subasta Se realizará a través 
del Programa Zoom de acuerdo 
al procedimiento indicado en las 
bases de remate. Todo postor, a 
excepción del ejecutante, deber 
consignar garantía suficiente por 
el 10% del mínimo para iniciar 
postura y para poder participar 
de la subasta, mediante vale vista 
tomado en cualquier banco de 
la plaza, a la orden del tribunal, 
con indicación del tomador para 
facilitar su devolución.- Demás 
Antecedentes Avda Chile Seguros 
De Crédito y Garantía S.A./Espino-
za, Rol C-21419-2018”. Secretaria.

Nuestros huevos son analizados por expertas...
 

DESPACHAMOS A DOMICILIO, LA SERENA Y COQUIMBO.

CONTÁCTANOS: +56 994197916   CONTÁCTANOS: +56 994197916   

¡ATENCIÓN!

ASTROLOGA PARAPSICÓLOGA 
y consejera del hogar experta en 
unión de parejas y te ayudará en 

todos tus problemas, por más difícil 
que sea, si has confiado, puesto tu fe y 

no viste resultado, visítala y 
comprobarás su efectividad.

Ya está atendiendo a el público la

Los hechos la recomiendan, 
varias personas han triunfado 

y guiado por ella.
PILAR DÍAZ
Pida su hora

Contacto +56983205177
Atiende en su casa particular 

 L E C T U R A  D E  T A R O T

AT E N C I Ó N
COQUIMBO Y SUS

ALREDEDORES
ASTRÓLOGA Y PARAPSICÓLOGA
MARIANA CORTÉS

Experta Tarotista, quien te ayudará 
en todos tus problemas, por muy 
difícil que sea, amor, negocios, 
matrimonio, fracaso o un mal 

desconocido. 

HORARIO ATENCIÓN:
Lunes a sábado de 9:00 a 20:30 hrs.

Domingos
Consulta especial: $10.000

Tarot: $5.000 
Baquedano con Vergara N° 83, COQUIMBO.   

: 9:00 a 15:00 hrs.           

ESPECIALISTA EN UNIÓN DE PAREJAS 
Y AMARRES PARA EL AMOR.

TRABAJO 100% GARANTIZADO

Invitamos a profesionales docentes de 
distintas asignaturas a enviar  su CV actualizado 
actualizado para base de datos 2022, al correo 

coordinacion.mayor@gmail.com
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Programación Fecha 33 °

Sábado 27/11

18:00 O’Higgins Vs. Antofagasta

18:00 Melipilla Vs. Everton

18:00 Cobresal Vs. U de Chile

Domingo 28/11

12:00 Stgo. Wanderers Vs. A. Italiano

18:00 Curicó Vs. Palestino

18:00 Unión La Calera Vs. La Serena

18:00 Colo Colo Vs. U. Española

18:00 U. Católica Vs. Huachipato

Libre: Ñublense Encuentros por 
TNTSports

FÚTBOL PRIMERA A

Lugar/Equipo Pts.  PJ DIF PG 

1 U. Católica 62 30 26 20

2 Colo Colo 62 30 25 19

3 A. Italiano 52 30 8 14

4 U. La Calera 51 30 3 15

5 U. Española 45 30 -2 14

6 Antofagasta 43 30 -3 11

7 Ñublense 41 31 9 10

8 Palestino 40 30 1 10

9 Everton 39 30 -2 10

10 O’ Higgins 37 31 -10 9

11 Cobresal 36 30 0 10

12 Curicó 35 30 -2 8

13 La Serena 35 30 -3 8

14 U. de Chile 35 30 -4 9

15 Melipilla 35 30 -11 9

16 Huachipato 34 30 -5 7

17 Wanderers 19 30 -30 5 

CARTELERA DEPORTIVA

> PANAMERICANO JUNIORS
Cali -Colombia TyCSports
08:00 Atletismo 
15:30 Atletismo
> TENIS
Copa Davis 
12:00 España Vs. Ecuador DirectvS./616
12:00 Estados Unidos Vs. Italia DirectvS./618
12:00 Serbia Vs. Austria DirectvS./617
> BOXEO
 título mundial de oro superligero de la AMB 
13:00 Ohara Davies Vs. Ismael Barroso ESPN3
17:00 Jay Harris vs. Daniel Matellon ESPN2
Título Mundial Supergallo OMB
23:00 Daniel Lugo Vs. Edwin Palomares ESPN
Argentina - Supermosca FIB  TyCSports
23:00 M. Luján Vs. N. Delgado
> BÉISBOL
LVBP - temporada regular DirectvS/618
15:00 Bravos de Margarita Vs. Leones de Caracas
> FÚTBOL
España- La Liga ESPN3
16:50 Athletic Bilbao Vs. Granada 
20:30 Pto. Montt Vs. Copiapó
España- Segunda división DirectvSport/613
17:00 Alconcón Vs. Lugo
Portugal - Primera División GOLTV
17:15 Moreirense Vs. Gil Vicente 

Ivo Basay: “Son finales, serán 
partidos a muerte”

EN LOS PRÓXIMOS DIEZ DÍAS

El entrenador de CD La Serena, quien ayer conversó con 
los periodistas de la zona, reconoció que deben estar 

preparados para la exigencia que significará enfrentar a 
Unión La Calera y Santiago Wanderers, donde se jugará la 

continuidad en la Primera División.

Tiene claro el técnico de CD La Serena, 
Ivo Basay, que en los próximos diez 
días se jugará el destino del elenco 
papayero en la Primera División. En 
ese tiempo, tendrán que luchar por 
la permanencia enfrentando a Unión 
La Calera, en calidad de visitante en 
el Estadio Nicolás Chaguán Nazar, 
y a Santiago Wanderers, encuentro 
agendado para el 5 de diciembre en 
la cancha de La Portada.

Dos duras estaciones a las que ten-
drán que hacer frente buscando los 
puntos que le permitan zafar de la zona 
de Promoción y el Descenso, para de 
esa manera garantizarse en la serie 
de Honor en el 2022.

La lucha con ambos rivales de la 
región de Valparaíso presenta com-
plejas visiones, ya que el duelo con los 
cementeros de este domingo, 18:00 
horas, se jugará en una superficie sin-
tética y con un adversario que presenta 
ambiciones disímiles, ya que pretende 
ubicarse en el tercer lugar del ránking 
para postularse a la fase inicial de la 
Copa Libertadores.

Aunque La Calera ha enredado un 

El técnico del 
granate, Ivo Ba-
say, tiene claro 

lo que está en 
juego en los 

próximos dos 
encuentros.

LAUTARO CARMONA

par de puntos en su localía, Basay 
asume que se trata de un partido de 
complicaciones, toda vez que el rival 
dispone de una plantilla generosa, que 
sabe en qué momento golpear, como 
lo hizo en la jornada anterior cuando 
de visitante venció a Everton en Viña 
del Mar.

EL VIAJE

La agenda de los granates parte 
hoy con el viaje hasta la ciudad de 
Quillota. La idea es poder cumplir con 
una práctica en superficie sintética 
que se asemeje a la que encontrarán 
en La Calera, según plantea el deté 
de los granates, “la cancha es un 
tema, podíamos haber entrenado en 
sintética, aunque no tiene mucho 
sentido, ya que el pasto de La Calera 
es uno de los más modernos, nunca 
lo encontrarás en otra superficie, por 
eso trataremos de llegar y entrenar en 
algo que se asemeje”, precisó ayer en 
conferencia de prensa.

Para Basay, no hay partido fácil o 
resuelto antes de comenzar a jugar, “el 
partido con La Calera es súper com-
plejo, en los últimos años han estado 
peleando copas, nosotros estamos en 
otra condición, pero también sabemos 
la responsabilidad que tenemos, ya que 

los puntos son vitales, son finales que 
debemos enfrentar como corresponde, 
con todo el esfuerzo y tratando de 
llegar con la mejor gente posible, no 
solamente en la parte técnica, sino 
que en la física, ya que serán partidos 
a muerte”.

Agradece el entrenador que tiene 
prácticamente a toda la plantilla en 
condiciones, incluso, existe la posibi-
lidad, dependiendo de su evolución, 
que para la última jornada cuente con 
Juan Ignacio Cavallaro, quien ha tenido 
una rápida recuperación. “Esperamos 
que Juan pueda llegar al último par-
tido, ha tenido una recuperación más 
rápida de lo esperado, ya que recién 
comenzó a realizar trabajo físicos y 
se pueden intensificar de acuerdo a 
como se vaya sintiendo, otros vienen 
tocados, pero el único descartado es 
él”, recalcó.

NO HAY SEÑALES

Si bien el jefe técnico de los granates 
no quiere dar señales del equipo que 
presentará en el sintético cementerio, 
tiene claro las virtudes y defectos 
de su adversario, “si te digo ahora 
lo que pensamos hacer es dar una 
pequeña ventaja de acuerdo a lo que 
ellos puedan trabajar, más allá del 
tema que sabemos cómo juegan, la 
preocupación principal es nuestro 
funcionamiento, de que podamos 
sostener en el tiempo una regularidad, 
que nos encontremos. Tenemos claro 
cómo juegan, han variado poco, han 
jugado con línea de tres más que cua-
tro en el último semestre y debemos 
controlar las pasadas de sus laterales 
que son los que generan pasadas por 
los costados”.

Carlos Rivera V. /La Serena

@eldia_cl



SE VENDE
Departamento 3 dormitorios, 1 baño, 

Coquimbo, 4 piso, sin ascensor, 
amoblado, con balcón, estacionamiento, 
2 cuadras del Mall, 3 cuadras de la playa.

FONO 9 9564 2860
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En diciembre estará habilitada la 
cancha 2 del complejo Juan Soldado 

INVERSIÓN DEL FNDR

En mayo de 2021, los dirigentes de la Asociación Serena Norte recibieron a las autoridades 
en el inicio de los trabajos.

Una segunda cancha se habilitará con pasto sintético en el complejo Juan Soldado, iniciativa 
que ampliará la oferta deportiva en el sector. 

CEDIDA

CEDIDA

El proyecto que ha elaborado la municipalidad de La 
Serena comprende la instalación de una carpeta sintética, 

graderías y cierre perimetral, obras que superan los 
700 millones de pesos en inversión y que mejorará el 
desarrollo del fútbol en el sector de Las Compañías.

En el proceso de instalación de la 
carpeta sintética y construcción de 
las graderías se encuentra el proyecto 
de la cancha 2 del Complejo Juan 
Soldado en el sector de Las Compañías. 

Los trabajos se iniciaron hace un par 
de meses y se extenderán hasta fines 
de diciembre, permitiendo que ese 
recinto deportivo se convierta en uno 
de los más importantes del sector .

Esta obra se unirá al hermosea-
miento del recinto, que se inició con 
la habilitación de una primera cancha 
sintética y la colocación de luminarias, 
iniciativas tendientes a reforzar las 
actividades nocturnas y la seguridad 
del sector.

 César Miranda, presidente de la 
Asociación de Fútbol Serena Norte, 
destacó el esfuerzo que la entidad ha 
desplegado para que se concreten los 
avances, ya que si bien la pandemia 
ha frenado las actividades y la com-
petencia, es una de las áreas que 
permite la mayor movilidad deportiva 
los fines de semana.

$754 MILLONES

La propuesta fue diseñada por la 
municipalidad de La Serena y finan-
ciada con recursos del FNDR por un 
monto cercano a los 754 millones 
de pesos. Cuenta con graderías y un 
nuevo cierre perimetral por calle  Viña 
del Mar  y Monjitas Poniente. “Varios 
presidentes han luchado por todo esto 
y ahora se está logrando tener el tan 
ansiado pasto sintético de la cancha 
2”,  destacó el dirigente.

Además de la  instalación de césped 
sintético en una superficie aproximada 
de 8.325 metros cuadrados, considera la 
construcción de un sistema de drenajes 
para evacuación de aguas lluvias, malla 
olímpica en estructura metálica, cierres 
perimetrales, muros de contención y 
la construcción de rampas, accesos y 
portones de estructura metálica. 

MÁS VIDA

En su oportunidad, Miranda  desta-
có  la preocupación de la autoridad 
por entregarle dignidad a los vecinos 
que llegan a practicar deporte a este 
recinto.  “En el proyecto hemos tenido  
mucha ayuda del alcalde y de otras 
autoridades”, estimó.

Cabe destacar que el propio edil visitó 
el lugar cuando se iniciaban las prime-
ras labores y escuchó la propuesta de 
avanzar en el futuro del mejoramiento 
de la tercera cancha   que colinda 
con el Polideportivo.  “Es una bonita 
oportunidad sobre todo cuando tras 
la inauguración del Polideportivo se le 
dio más vida a este lugar”, puntualizó 
Miranda.  

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

RESERVAS: 512 211519

Estamos atendiendo desde las 12:00 hasta las 20:30 horas. 
También solicitar en PEDIDOS YA y en nuestro restaurante 

para público con todas las medidas sanitarias 

La Roja Femenina derrotó a Venezuela iniciando de gran manera el torneo en Brasil. El próxi-
mo rival es la selección de India.

SELECCIÓN CHILENA

Un buen triunfo logró el equipo 
nacional en Brasil, en un 

cuadrangular que también 
cuenta con la participación del 
cuadro local y de la India, rival 

de Chile este domingo 28. 

La Roja Femenina parte con 
un triunfo en su estreno en 
el cuadrangular de Manaos

VENCIÓ A VENEZUELA

Un buen debut cumplió la selec-
ción chilena de fútbol femenina en 
el Torneo Internacional de Manaos, 
Brasil, luego de vencer por la mínima 
diferencia a su similar de Venezuela.

El equipo de José Letelier dominó a 
las llaneras, en especial en el primer 
capítulo y pese a crearse un par de 
oportunidades, no pudo desnivelar 
a su favor.

El premio para la escuadra nacional, 
llegó en el segundo lapso, luego que 
Yanara Aedo anotara un tanto de 
excelente factura a los 65’.

La volante nacional aprovechó una 
mala salida de la portera venezolana 
y desde más de 35 metros sorprendió 
con un remate alto que terminó en el 
arco de la vinotinto.

Fue el premio que merecía el equipo 

nacional que se había alzado como 
el protagonista del compromiso y si 
bien había bajado la intensidad de 
su juego, siempre mantuvo el control 
del juego.

Incluso, sobre el final el cuadro de 
Letelier, pudo aumentar el marcador, 
aunque desperdició un penal que 
fue detenido por la portera Nayluisa 
Cáceres.

Los siguientes duelos de Chile se-
rán ante la India, el domingo 28 de 
noviembre a las 18:00 horas y, ante 
Brasil, el miércoles 1 de diciembre a 
partir de las 21:00 horas.

Zacarías López, quien disputará un 
lugar en el listado final con los arque-
ros, Gabriel Castellón (Huachipato); 
Brayan Cortés (Colo Colo), Eduardo 
Villanueva (Colo Colo); Ignacio 
González (Deportes Antofagasta) y 
Sebastián Pérez de la Universidad 
Católica.

La nómina final de 23 futbolistas la 
entregará el técnico Lasarte el sábado 
4 de diciembre a las 22:00 horas.

En esta convocatoria destaca la pre-
sencia de un contingente de jugadores 
del medio local, y los internacionales 
que solo militan en el continente 
americano.

ZACARIAS LÓPEZ

Anoche, en tanto, el técnico de la 
selección absoluta, Martín Lasarte, 
dio a conocer la prenómina de 44 
jugadores que enfrentará los amis-
tosos de La Roja en Estados Unidos 
durante el mes de diciembre.

El primer partido será ante México 
el miércoles 8 de diciembre a las 
22:00 horas en Texas, mientras que 
el segundo amistoso se disputará a 
las 00:00 horas del domingo 12 ante 
El Salvador, en Los Angeles.

Destaca en esta primera convoca-
toria, el cuidatubos de CD La Serena, 

Carlos Rivera V.  / La Serena

@eldia_cl

El director deportivo de las selecciones nacionales, el español Francis Cagigao, 
aseguró que están trabajando para tener en las próximas 24 horas una reso-
lución final respecto a la opción de jugar en Calama ante Argentina por las 
Clasificatorias al Mundial de Qatar 2022. “La respuesta formal por ahora no 
la hay, pero sí es verdad que hay una determinación y en las próximas 24 horas 
deberá haber una resolución final”, dijo Cagigao. El ex funcionario de Arsenal 
explicó las motivaciones de llevar el duelo a la ciudad minera.

“No es solo buscar una ventaja, dado que nosotros tenemos dos partidos 
por delante y el segundo es en La Paz, y todos sabemos las dificultades de 
todos los equipos para jugar en la altura”, dijo. “No se trata solo de sacar una 
ventaja (ante Argentina), porque quizás esa ventaja sea mínima”, completó.

Cagigao: “En las próximas 24 horas tendremos 
una resolución final si jugamos en Calama”

Lesión de Bravo 
enciende las alar-
mas en la selección

El arquero chileno Claudio Bravo 
cumplió una correcta actuación 
ante Ferencvaros por la fecha 5 
de la fase de grupos de la Europa 
League, aunque no logró terminar 
el compromiso pues abandonó 
con molestias físicas. 

El capitán de la selección chile-
na debió ser reemplazado por el 
técnico Manuel Pellegrini, quien 
determinó el ingreso del portu-
gués Rui Silva en los 71’. Aunque 
todavía no se conoce la cuantía de 
la lesión, sí se pudo apreciar que 
el meta nacional se tomó una de 
sus piernas tras el cambio, en la 
zona del aductor. Por ahora resta 
esperar información oficial del 
club para conocer los alcances 
de la molestia y si pone en riesgo 
la participación del arquero en los 
duelos ante Argentina y Bolivia por 
Clasificatorias de enero próximo.

El equipo del entrenador chileno 
logró imponerse por 2-0 sobre 
el equipo húngaro, llegando a 10 
puntos para asegurar el segundo 
puesto en el Grupo F de la Europa 
LEague.

El cuadro de Deportes Copiapó golpeó fuerte 
a Deportes Puerto Montt en el partido de ida 
de la Liguilla de la Primera B, al vencer por 
0-1 en el Estadio Bicentenario Chinquihue, 
torneo que da un cupo en la promoción ante 
el antepenúltimo de la Primera División. El 
único tanto del encuentro fue obra de Manuel 
López en los 51 minutos, tanto que permitió al 
“León de Atacama” controlar el partido hasta 
el pitazo final. La revancha será el miércoles 
a las 18:00 horas. En el otro compromiso 
de la jornada, Santiago Morning y Temuco, 
igualaron 1-1 en La Pintana. 

Copiapó golpe a Puerto Montt 
en el inicio de la liguilla

ANFP

BREVES



AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY DOMINGO  LUNES

9-20 8-22 8-23 
Radiación 3

Los Vilos

HOY DOMINGO  LUNES

10-16 9-17 8-19
Radiación 3

HOY DOMINGO  LUNES

10-17 8-20 9-21
Radiación 3

CanelaRío Hurtado

HOY DOMINGO  LUNES

6-26 5-28 5-29
Radiación 3

Monte Patria

HOY DOMINGO  LUNES

5-25 7-28 7-29
Radiación 3

Ovalle

HOY DOMINGO  LUNES

8-25 7-27 7-28
Radiación 3

Vicuña

HOY DOMINGO  LUNES

8-25 7-27 7-28
Radiación 3

Coquimbo

HOY DOMINGO  LUNES

11-16 10-16 9-18
Radiación 3 

La Serena

HOY DOMINGO  LUNES

10-17 9-17 8-19
Radiación3 

02 Chilevisión
07:00 Infomerciales 08:00 Sabingo 08:30 
Contigo CHV Noticias A.M 13:00 CHV No-
ticias tarde 1CHV Noticias tarde 14:45 
Sin enredos 15:00 Sabingo 18:30 Secreto 
ancestral

20:30 CHV Noticias central
22:20 La divina comida
02.30 Fin de transmisión

04 TVN

07:00 Puertas abiertas 08:00 Hermanos a 
la obra 09:00 24 horas a la hora 13:00 24 
Tarde 15:15 Chile conectado. 16.30 Zona 
de encuentro. 

21.00 24 horas central
22:30 TV Tiempo
22:35 Mochileros
00.00 El día menos pensado
02.30 Tv tiempo
02.45 Cierre de transmisión

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 

20.30  Amor sincero
21.30  Juegos prohibidos
22.30  Cine Prime
00.30  Lo que la gente cuenta
01.20  División de Robos 
 y  homicidios

05 Telecanal

05.00 Swiss nature Labs. 08.30 Antena 
3D 13.00 Swiss nature Labs. 17.20 Grandes 
mentiras verdaderas. 18.30 Swiss nature 
Labs 19.30 Hecho en casa.  20.00 Chile 
sustentable.  20.30 Chilezuela

22.00       Las gansas
23.00       Swiss nature Labs
02.00        Chilezuela
04.15      Fin de transmisión

07 La Red

07:15 A orillas del río 08:30 Especial de 
prensa-Coronavirus. 13:00 Meganoticias 
Actualiza 18:30 Kilos mortales 

20:30 Meganoticias Prime
22:10 El tiempo
22:15 Mi barrio
00:00 Dale play
01:30 Mega game
02.20 Cierre de transmisión

11 Mega

07:00 Maravillas del mundo.  08:45 Sin desper-
tador 13:00 Teletrece tarde 15:00 Recomiendo 
Chile 16.15 Siempre hay un chileno. 17:35 Ruta 
5.  18:45 Lugares que hablan

21.00 Teletrece
22:10 El tiempo
22:15 Lugares que hablan
00.50 Estación 19
02:00 Fin de transmisión

13 TVUC
TV Abierta
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Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Comunicamos el sensible fallecimiento de quien fuera en vida nuestra 
querida madre, abuela, hermana, amiga:

           NUBIA ORIELA GODOY RUMOHR

(Q.E.P.D.)

 
Su velorio será el viernes 26 de noviembre en la Parroquia La Merced 
desde las 12:00 horas.

FAMILIA TORRES GODOY

DEFUNCIÓN

El Consejo Regional de Coquimbo lamenta 
profundamente el deceso del señor

Edgardo
González Miranda

y adhiere a los sentimientos de pesar causada por su repen-
tino fallecimiento.
Este cuerpo colegiado reconoce en él a un destacado 
servidor público que por largos años se desempeñó en el 
sector Salud de la Región de Coquimbo, entregando lo mejor 
de sí
para brindar una mejor atención a la población.
Expresamos nuestras condolencias a su familia, a sus 
compañeros de trabajo y amigos.

CONSEJO REGIONAL DE COQUIMBO

condolencias

Director del Servicio de Salud Coquimbo 

La Delegación Presidencial Regional de Coquimbo 
expresa sus más sentidas condolencias a la familia, 
cercanos y equipo de trabajo por el fallecimiento del 

Director del Servicio de Salud Coquimbo:

Edgardo
González Miranda

Nuestro reconocimiento, a nombre del Gobierno 
de Chile, por su tremendo legado a la salud 

pública de la Región de Coquimbo.

IGNACIO PINTO RETAMAL
DELEGADO PRESIDENCIAL REGIONAL

condolencias
Porque tu repentina partida nos afecta 

enormemente, queremos expresar nuestras 
condolencias a la familia de

Edgardo
González Miranda

Como equipo de trabajo, adherimos al dolor por la 
pérdida de un gran servidor público y amigo.
Tu legado continuará vigente al igual que tu 

calidad humana.

GABINETE REGIONAL 
GOBIERNO DE CHILE

REGIÓN DE COQUIMBO

condolencias



Puzzle

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Salcobrand Aldunate 1447
OVALLE
Farmacia sana Sana Libertad 249 

SANTORAL

Catalina Labouré

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

AMOR: Si se tienta las con-
secuencias pueden ser muy 
desastrosas. SALUD: Mucho 
cuidado con la diabetes. No 
debe dejar de preocuparse de 
este tema. DINERO: No se des-
anime si las cosas no funcionan 
inmediatamente. Si persevera 
su negocio crecerá. COLOR: 
Magenta. NÚMERO: 14.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

AMOR: Le recomiendo que hable 
con el corazón. SALUD: Controle sus 
hábitos alimenticios ya que están 
causando estragos en su salud. 
DINERO: Las circunstancias pueden 
ser difíciles, pero con trabajo arduo 
puede salir adelante. COLOR: Gris. 
NÚMERO: 9.

AMOR: Fortalezca la unión 
que tiene con su pareja, no la 
dañe por discusiones absurdas. 
SALUD: Sea cuidadoso/a con el 
consumo de alcohol. DINERO: No 
se confíe con las mejoras que 
ve, siempre es necesario que 
esté preparado/a para el futuro. 
COLOR: Negro. NÚMERO: 18.  

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

AMOR: Debe compartir más con sus 
seres queridos, tómese el tiempo 
necesario para estar con ellos. 
SALUD: Evite las comidas grasosas. 
DINERO: Busque proyectos inno-
vadores y que le generen mayores 
ventajas durante estos últimos 
días de noviembre. COLOR: Violeta. 
NÚMERO: 23.

AMOR: Tenga cuidado con presionar 
demasiado a su pareja, puede 
terminar generando cansancio. 
SALUD: Busque alternativas para 
mejorar su ánimo. DINERO: En lo 
posible trate de no aumentar las 
deudas que pudiera tener. Admi-
nistre con sabiduría. COLOR: Beige. 
NÚMERO: 7.

AMOR: Es necesario que analice 
bien lo que pasa entre ustedes, 
de esta manera verá que ocurre. 
SALUD: Modere un poco sus 
salidas. DINERO: Debe ser más 
competitivo/a y planear mejores las 
estrategias para poder ascender 
en su trabajo. COLOR: Rosado. 
NÚMERO: 9.   

Libra Escorpión

AMOR: La paciencia será la clave 
para mantener todo en calma en 
su relación. SALUD: Problemas de 
salud en familiares, ponga atención 
en esto. DINERO: El desaliento ante 
los problemas es la principal causa 
de fracaso en lo financiero. Tenga 
cuidado. COLOR: Rojo. NÚMERO: 24.

AMOR: Necesitan reencontrarse 
el uno al otro par que puedan so-
lucionar sus diferencias. SALUD: 
Sea cuidadoso/a y evite acci-
dentes laborales. DINERO: Debe 
reinvertir de una mejor manera 
los recursos que recibe, debe 
diversificar. COLOR: Anaranjado. 
NÚMERO: 10.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

AMOR: Tenga cuidado en caer en 
actitudes mezquinas, eso genera 
distancias y deteriora los vínculos. 
SALUD: Tranquilice su mente.  
DINERO: Deberá darle prioridad a 
la solución de los problemas en su 
trabajo. No se distraiga en tonterías. 
COLOR: Terracota. NÚMERO: 12.

AMOR: Los malos entendidos 
solo perturbarán su relación 
afectiva. SALUD: Controle sus 
estados de ansiedad para no 
afectar tanto su salud. DINERO: 
Tenga cuidado en confiar de-
masiado en algunos/as colegas 
que buscan beneficiarse solo 
ellos/as. COLOR: Turquesa. NÚ-
MERO: 29.

AMOR: Últimos días de noviem-
bre, no los desperdicie en dis-
cusiones. Aprovéchelo amando. 
SALUD: Salga de la rutina diaria. 
Distráigase. DINERO: En lugar de 
achacarse por los problemas, 
trate de centrar sus energías en 
darle una pronta solución a es-
tos. COLOR: Burdeo. NÚMERO: 11.

AMOR: No culpe a los demás por 
sus errores. Asuma y trate de 
mejorar las cosas. SALUD: No se 
exponga a demasiadas tensiones, 
tenga cuidado. DINERO: La ges-
tión de su empresa necesita más 
atención. Revise el método que 
ha usado hasta ahora. COLOR: 
Celeste. NÚMERO: 5.

Horóscopo

HOY 
01:15 1.38 P 
08:37 0.58 B 
14:21 0.94 P 
19:09 0.75 B

MAÑANA
02:06 1.33 P 
09:37 0.59 B 
15:35 0.95 P 
20:21 0.79 B 

Mareas

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702
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Vida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.
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de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.
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Una de las consecuencias que ha traído 
consigo la pandemia es la brecha entre 
estudiantes, uno de los desafíos que 
tiene la educación y que se ha tratado 
de minimizar a través de diversas ac-
ciones, en especial a quienes no cuen-
tan con acceso a internet.

EDUCACIÓN REMOTA, 
Aprendizaje en línea

Hace dos años atrás impartir clases a través de una 
pantalla desde la casa era una realidad impensada para 
los profesores y profesoras, sin embargo hoy en día, 
a raíz de la crisis sanitaria, se ha vuelto una situación 
cotidiana, a la que todos han debido adaptarse, para 
así continuar con los procesos educativos.

El cierre de los establecimientos educacionales en Chile 
y el mundo obligó a que las instituciones buscaran formas 
de dar continuidad a la enseñanza, con distintos métodos 
y utilizando todas las herramientas a su disposición.

Un proceso que no fue inmediato, puesto que significó a 
los equipos educativos implementar programas en línea, 
a través de plataformas tecnológicas y capacitando a los 
docentes en el uso de dichas herramientas.

Una realidad a la que ya se había adelantado Francisco Ló-
pez, académico e investigador del departamento de biolo-
gía de la ULS y creador del laboratorio de Investigación e 
Innovación Tecnológica para la Educación en Ciencias de 
la Universidad de La Serena (LIITEC-ULS), iniciativa aca-
démica que produce Recursos Tecnológicos Educativos, 
que durante toda la pandemia ha brindado capacitaciones 
a profesores y profesoras en el proceso de adaptación al 
modelo de clases remotas.

“El modelo siempre tendió a estar centrado en el apren-
dizaje del estudiante. Lo que ocurrió con la pandemia fue 
que se aceleraron los procesos de integración de la tec-
nología a esta actividad de aprendizaje. Antes estábamos 
preocupados del aprendizaje de los estudiantes y utilizá-
bamos diferentes recursos para ello, después de la pan-
demia quedamos en una situación de no presencialidad, 
entonces teniendo siempre en mente y nunca perdiendo 

de vista el aprendizaje de los estudiantes, se acelera 
la incorporación de tecnologías digitales”, explicó el 
docente.

Un panorama que, a pesar de la obligatoriedad de 
clases presenciales para el 2022, para López llegó 
para quedarse, al menos en lo que se refiere a la in-
corporación de la tecnología, ya que, según aclaró, la 
irrupción repentina de la pandemia obligó a moverse 
a una docencia remota a la que los establecimientos 
se han ido adptadno, pero en el futuro podrían apa-
recer otros brotes.

“Ahora estamos un poco más encausados, enten-
demos mejor la magnitud del problema, tenemos 
otras herramientas, entonces nos estamos mo-
viendo a una clase que en algún momento fue 
a distancia, pero asincrónica, donde el profesor 
y estudiante no estaban en el mismo momento 
en la sala. Hoy día estamos moviéndonos a estas 
fórmulas que son presencialidad, otra parte de la 
actividad formativa a través de internet y eso nos 
va a permitir adquirir esa flexibilidad ante otros 
brotes y olas”, indicó el docente.

A pesar de que el mundo de la academia está en cons-
tante evolución, para López, la crisis sanitaria planteó 
un escenario disruptivo al que nadie se anticipó, por 
lo mismo, el proceso de adaptación no solo implicó la 
preparación de los establecimientos en cuanto infraes-
tructura, sino que también en términos de formación.

“Los docentes tenemos que prepararnos para llevar a 
cabo esta docencia en esta forma y ese es un apren-
dizaje del 2020, 2021, el de formar a los profesores 
y también a la comunidad educativa para enfrentar 
esta nueva forma de hacer las cosas, sin perder de 
vista que el propósito mayor son los aprendizajes y 
en eso sí que nos encontramos en mejores condicio-
nes que al inicio de la pandemia”, añadió.

LAS BRECHAS

La realidad de niños y niñas de diversos colegios es 
distinta, no todos cuentan con acceso a internet, com-
putador, tablets o teléfonos, es por eso que durante la 

emergencia uno de los grandes temores de los profesio-
nales de la educación es que las brechas de aprendizaje se 
hayan incrementado en los últimos dos años.

En ese sentido, el docente de la ULS señaló que “es un 
punto que tiene que ser de atención importante, que las 
brechas se tienen que minimizar, no incrementar y en este 
caso había brechas de acceso a internet, por lo tanto, eso 
demanda inversión para tener la infraestructura mínima y 
básica para hacer esta docencia que es en línea, porque no 
podíamos hacerla presencial. Lo mismo para la docencia 
híbrida, es que al menos lo que tenga que ver con infra-
estructura se reduzca, como también la brecha formativa”.

Diferencias que existen desde antes de la crisis sani-
taria, pero que la pandemia evidenció y se deben in-
tervenir para evitar su crecimiento, proveyendo a niños 
y niñas todas las condiciones humanas y técnicas, uno 
de los desafíos más grandes que tiene la educación 
chilena.

LAS ACCIONES

Por esa misma razón, desde el Mineduc, a través de los 
municipios, han realizado diversas acciones que buscan 
reducir la brecha digital y así dar acceso a quienes no 
cuentan con internet. 

En ese sentido, durante el 2020 realizaron la entrega de 
más de 122 mil computadores incorporados con 50 pro-
gramas educativos e internet gratuito a alumnos y alumnas 
de séptimo básico de establecimientos públicos y particu-
lares subvencionados más vulnerables.

Asimismo, entregaron apoyo a escuelas rurales a través 
de cuadernillos de trabajo impreso para sus estudiantes, 
beneficiando a miles de niños y niñas de 1ero a 4to medio. 
Además, proporcionaron diversas instancias de perfeccio-
namiento docente en el contexto de la emergencia sanita-
ria con cursos gratuitos, entre otras iniciativas.

En tanto, desde la Unidad Técnica Pedagógica del Depar-
tamento de Educación de la Corporación Gabriel Gonzá-
lez Videla, señalaron que las clases online se comenzaron 
a implementar desde el segundo semestre del año 2020 y 
para ello ejecutaron diversas acciones.

Entre ellas destacaron el desarrollo de un Plan de Co-
nectividad para sectores rurales y urbanos vulnerables, 
ampliando la posibilidad de conectarse a la red a es-
tudiantes con dificultades de acceso; la entrega de 
equipamiento como notebooks y tablets para aquellos 
estudiantes que lo requieran; entrega de dispositivos 
de banda ancha móviles; habitación de la plataforma 
“Appoderados” que permite realizar clases online; y ca-
pacitación a docentes en la estrategia de Aprendizaje 
Basado en Proyectos (ABP), que permite implementar 
las distintas asignaturas en forma integrada.

Estrategias que se han mantenido durante todo el año 
2021, a las que se suman otras capacitaciones a docentes 
para el mejoramiento de las clases online.

“Destacar que el Plan de Conectividad Comunal, nace con 
el propósito de entregar conectividad y acceso a internet 
educativo y gratuito a los estudiantes matriculados en es-
tablecimientos educacionales municipales y así reducir la 
brecha digital de nuestra realidad comunal, más allá de la 
actual contingencia sanitaria. De esta forma, se benefició 
con antenas de internet y dispositivos a los colegios rura-
les Islón; Saturno; Algarrobito; Altovalsol; Las Rojas; Caleta 
San Pedro y Lambert. Además, desde marzo de 2021, tam-
bién se sumaron los Colegios Arturo Prat y Carlos Condell 
de La Haza en el sector Las Compañías”, indicaron desde 
la Corporación Gabriel González Videla. 

LA FORMA DE ENSEÑAR EN PANDEMIA 
QUE LLEGÓ PARA QUEDARSE
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LA IMPORTANCIA DE LOS PROYECTOS 
EDUCATIVOS PARA UNA LIBRE ELECCIÓN 
DE LOS ESTABLECIMIENTOS

Escoger el lugar donde los hijos e hijas se formarán, 
tanto en aspectos de contenido y conocimiento, 
como también valórico, es una decisión que padres 
y madres suelen analizar previamente y no tomar a 
la ligera.

Es por eso, y en base a dos garantías constitucio-
nales, el derecho a la educación y la libertad de 
enseñanza, que Rafael Patiño, director del colegio 
Andrés Bello Pampa, destacó la importancia de que 
exista una diversidad de proyectos educativos que 
satisfaga las necesidades de la población.

“El derecho de los padres a elegir el proyecto edu-
cativo que los representa más como familia o como 
cultura. Eso significa que el Estado tiene que tener 
un tipo de educación gratuita y que tiene que haber 
una diversidad de proyectos educativos. Este es un 
punto que hoy día tiene una enorme relevancia por-
que se está escribiendo una nueva Constitución, la 

El derecho a la educación y la libertad de enseñanza son 
garantías complementarias que actúan de forma conjun-
ta y es lo que permite que exista una variedad de pro-
yectos educativos que puedan satisfacer las necesida-
des de educación de la población.

Derecho de los padres

que tendría que mantener estos dos derechos”, sostuvo.

Por otro lado, para Patiño, los padres y madres son quie-
nes tienen la responsabilidad en cuanto a la elección del 
tipo de educación que quieren para sus hijos e hijas, un 
aspecto que en la práctica está limitado a los recursos 
de las familias, puesto que quienes pueden optar a un 
establecimiento subvencionado o particular tienen esa 
ventaja. Sin embargo, quienes son parte de la educación 
municipal, deben adaptarse a los resultados del sistema 
de admisión escolar, los que no son del agrado de los 
padres.

“Los alumnos están migrando del sector municipalizado 
al subvencionado y ahí se produce un movimiento, por-
que del sector subvencionado pasan al particular pa-
gado, de acuerdo a los costos que se puedan abordar”, 
manifestó.

Para el director del Andrés Bello Pampa, esa era una li-

mitante, puesto que existía una parte de la educa-
ción, como la privada, que podía organizar, crear y 
administrar establecimientos educacionales, mien-
tras que la oferta de educación gratuita se mante-
nía igual, ya que aún no se cumplía en su totalidad 
la Ley de Inclusión que acababa con el co-pago.

“Los dos derechos nunca han sido balanceados, el 
derecho a la educación y la libertad de enseñanza 
se supone que tienen la misma prioridad, pero en 
la práctica no es así”, añadió.

Finalmente Patiño concluyó que “debería hablarse 
más de este tema, ya que la educación es el único 
tema que permite a los pueblos salir de la pobre-
za y participar plenamente en sus comunidades. 
Por lo tanto, la libertad de enseñanza permite, por 
un lado, que se puedan ofrecer una diversidad de 
proyectos, y por otro, a un pueblo educado que 
pueda elegir con fundamentos”.



Durante el 2020, con la llegada del 
virus a la región y al país, hubo una 
serie de cambios que impactaron 
diversos procesos de la vida diaria, 
uno de ellos la educación, ya que 
debido al distanciamiento físico, las 
clases presenciales se suspendie-
ron, adoptando en su lugar, un mo-
delo remoto.
El panorama fue cambiando para 
el 2021 con la experiencia del año 
anterior. Los establecimientos edu-
cacionales se prepararon y adap-
taron, implementando protocolos 
para hacer de sus instalaciones lu-
gares seguros para albergar a los 
estudiantes que de forma voluntaria 
asistieran presencialmente, priman-
do un sistema de clases híbrido, es 
decir, con jóvenes en el aula y otro 
grupo conectados en línea.
“Si bien la regla deben ser las clases 
presenciales, por distintos motivos 
relacionados con la pandemia y en 
meses en que el confinamiento ha 
sido mayor se debieron incorporar 
clases híbridas, las que deben res-
guardar aspectos fundamentales, 

como que los estudiantes tengan 
la posibilidad de recibir retroali-
mentación continua dentro de las 
clases online y presenciales, ase-
gurar su participación en ambas 
modalidades, y que las comuni-
dades escolares vayan ajustan-
do y mejorando sus planes de 
educación remota a medida que 
van surgiendo requerimientos de 
los estudiantes y de los padres. 
En las dos modalidades, en todo 
caso, se trabaja con el currículum 
priorizado definido por Mineduc”, 
expresó el Seremi de Educación, 
Claudio Oyarzún.

Un trabajo mixto que ha implica-
do cambios, tanto en la forma de 
abordar los conocimientos y las 
metodologías de enseñanza de 
los docentes, como en las familias 
y los mismos estudiantes, pre-
sentando ventajas y desventajas, 
pero que ha permitido la conti-
nuidad de los procesos educati-
vos en contextos más complejos 
respecto a contagios.

Con una parte de los estudiantes en aula y la otra de manera 
virtual, los docentes y la comunidad educativa han debido en-
frentar una serie de desafíos para dar continuidad a los proce-
sos de aprendizaje. Nuevas metodologías y formas de enseñar 
fueron algunos de los cambios que implicó el sistema mixto, 
donde el uso de las tecnologías fue una de las mayores ganan-
cias, especialmente en quienes estaban menos actualizados.

SEGURIDAD

Según explicó el académico e investi-
gador de la Universidad de La Serena, 
Francisco López, una de las ventajas 
del sistema híbrido es respecto a la 
bioseguridad, puesto que permite que 
estudiantes puedan asistir a los esta-
blecimientos respetando los aforos de 
los recintos, además de la continuidad 
de estudios a alumnos que presentan 
enfermedades o dificultades para con-
currir de manera presencial a clases.

Un modelo, que de acuerdo al docen-
te, debiese proveer las mismas opor-
tunidades de aprendizaje a quienes 
están en sala, como al otro lado de la 
pantalla. “Lo que hay que empezar a 
estudiar es cuál es la influencia sobre 
los aprendizajes de esta modalidad 
híbrida, porque la modalidad consi-
dera en ocasiones la alternancia, que 
un grupo de estudiante esté y el otro 
en casa, luego se haga un enroque de 
ellos, hay variantes de cómo se va a 
llevar a cabo este modelo, lo impor-
tante es que le provea oportunidades 

MODELO HÍBRIDO,
Durante el 2021

las ventajas y desventajas 
del nuevo panorama de la 
educación 

“El impacto de estos dos años 
en educación se va a notar 
en los próximos años, es una 
generación con ciertas des-
ventajas, pero que podría re-
cuperarse rápidamente si se 
fomenta el hábito de lectura, 
si logramos ampliar el acce-
so a la información a través 
de la lectura de todo tipo de 
textos. Si los niños y niñas 
leen a lo menos media hora 
al día, esa brecha que se ha 
generado en esta pandemia, 
se va a reducir muchísimo”, 
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Aurora Videla, 
profesora orientadora y docente 
de la Universidad Andrés Bello.



a todos de experiencias de aprendi-
zajes ricas”, aclaró.

METODOLOGÍA DISTINTA

A diferencia de las clases remotas, 
donde todos los alumnos están co-
nectados por alguna plataforma vir-
tual con el docente, en el sistema 
híbrido se mezclan las clases onli-
ne con las presenciales, lo que ha 
significado un desafío para los es-
tablecimientos educacionales y los 
docentes, quienes debieron cambiar 
su forma de trabajo, capacitándose 
e implementando el uso de tecno-
logías para otorgar conocimiento 
a todos los alumnos y asegurar el 
aprendizaje.

Aurora Videla, profesora orientadora 
y docente de la Universidad Andrés 
Bello, indicó que se trata de un mo-
delo complejo, ya que las dificulta-

“Las clases presencia-
les son fundamentales 
para los estudiantes, 
quienes producto de 
la pandemia han visto 
mermado su aprendi-
zaje y desarrollo so-
cioemocional, por lo 
mismo el retomar la 
asistencia permanen-
te a las salas de cla-
ses ha logrado que los 
alumnos mantengan 
un contacto con sus 
compañeros y mejo-
ren académicamente”

des de la modalidad híbrida radican 
en que el docente debe aplicar dos 
metodologías al mismo tiempo.

“El profesor se tiene que desdoblar y 
hacer la misma actividad de maneras 
distintas, porque tiene estudiantes 
que están atentos de formas distin-
tas, los que están en la sala tienen 
todos sus sentidos puestos en la 
actividad, el que está remotamen-
te no, solamente puede escuchar al 
profesor y eso dificulta, en general, 
los aprendizajes. A lo mejor, si fue-
ra para todos una misma modalidad 
el docente se acomodaría metodo-
lógicamente y pueda tener mayor 
control de la situación, pero en una 
modalidad híbrida tiene que desdo-
blarse”, subrayó.

Cuando se trata de clases presen-
ciales, es el profesor quien tiene el 
dominio de la situación, comentó, 
controla los tiempos, recibe una re-
troalimentación inmediata y puede 
pesquisar lo que los estudiantes van 
comprendiendo a través de sus ges-
tos y expresiones.

“A la par hay un grupo, que puede 
ser la mitad o más de la mitad que 
está remotamente asistiendo a la 
clase de manera sincrónica, pero sin 
tener la oportunidad de chequear 
nada, porque están todos con la cá-
mara apagada, entonces no se ven 
rostros, el profesor no sabe si es-
tán o no atentos o escuchando, si 
es que tienen preguntas, porque no 
todos se atreven a preguntar por el 
chat y mucho menos ocupar el mi-
crófono por vergüenza, por lo que 
prefieren guardarse las preguntas”, 
añadió Videla.

TIEMPOS ACOTADOS

Por lo mismo, tanto López como Vi-
dela coinciden en que los tiempos 
de clases deben ser más cortos en 
la modalidad híbrida, especialmente 
porque no se trata de una sola asig-
natura, sino de toda una jornada con 
jóvenes al otro lado de la pantalla.

“El docente tiene que ingeniárselas 
en cómo lograr que el estudiante 
que está de forma remota aprenda 
tan bien o profundamente como el 
que está en la sala de clases. Si no 
hay forma de ir pesquisando, che-
queando, no hay tampoco retroali-
mentación y hay que recurrir sí o sí 
a la tecnología, enviar preguntas por 
el chat, subir material al classroom, 
tener un trabajo sistemático de paso 
a paso, muy detallista y minucioso, 
pero también acotado, de tareas 

cortas, que sean rápidas de rea-
lizar y por sobretodo, fortalecer 
los procesos de retroalimenta-
ción”, manifestó la profesora Au-
rora Videla.

En tanto, el investigador de la 
Universidad de La Serena, mani-
festó que al ser un modelo con 
una mayor demanda de tiem-
po para quienes participaban de 
él, en especial los docentes, no 
se podían hacer las clases de la 
misma forma que cuando esta-
ban todos los alumnos en la clase 
presencial, por lo que se debían 
focalizar las actividades más re-
levantes y estructurales con el fin 
de poder llevarlas a cabo.

“Se empiezan a establecer otro 
tipo de interacciones que no se 
dan cuando están todos en la sala, 
la interacción de los que están en 
casa es a través de textos, lo que 
escriben en el chat o lo que pue-
den decir, la interacción de los 
que están en sala es entre ellos y 
el docente. Entonces el profesor 
atiende a todas esas interaccio-
nes que están ocurriendo, pero 
sobre la base que se priorizaron 
algunos aprendizajes que son es-
tructurantes”, acotó López.

        TECNOLOGÍA

Por otro lado, el sistema ha permitido un 
gran avance y dominio de la tecnología, 
que antes los profesores no poseían, in-
corporando el uso de plataformas a diario 
y actualizándolos respecto a las diversas 
herramientas que tienen a disposición.

Aunque para ello, Videla admite que se 
requiere de una infraestructura e im-
plementación por parte de los estable-
cimientos, lo que requiere recursos que 
no todos los colegios tienen y tampoco 
los estudiantes, quienes muchas veces 
deben hacer las clases desde un celular 
y compartirlo con sus hermanos, gene-
rando un retroceso en los aprendizajes 
de quienes están en desventaja y tienen 
menos recursos.

“Por otra parte, al docente que está ha-
ciendo la clase con alumnos presenciales 
también lo obliga a ser mucho más diná-
mico, porque está con estudiantes que 
estuvieron mucho tiempo conectados por 
un largo rato al computador, donde todo 
es más dinámico, con acceso permanente 
a internet, una estimulación de imágenes, 
colores y audio y en la sala de clase la 
cosa es un poco más monótona, no hay 
tanto color, sonido, a menos que esté 
permanentemente trabajando con recur-
sos audiovisuales”, concluyó la experta.
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Claudio Oyarzún, 
Seremi de Educación.

Colegio Andrés Bello Pampa
Educación tradicional, academicista y valórica

VACANTES EN 
EDUCACIÓN PREBÁSICA

POSTULACIONES:
Correo: secretaria@cabpampa.cl
Teléfono: +56512295887

Visítanos
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PDT se podrá rendir 
en dos ocasiones 
con nueva prueba 
de invierno

Nueva oportunidad de admisión

En la Región de Co-
quimbo se inscribie-
ron más de 12 mil jó-
venes para la prueba 
de diciembre próxi-
mo, quienes podrán 
nuevamente rendir 
el examen en el mes 
de julio de no que-
dar conformes con 
el puntaje obtenido, 
eso sí, la prueba de 
invierno correspon-
derá al proceso de 
admisión 2023. 

Este mes de diciembre miles de jóvenes 
se enfrentarán al proceso de admisión 
para ingresar a la educación superior, 
un examen que se rendirá por segunda 
vez en contexto de pandemia y por esa 
misma razón, nuevamente se realizará 
en dos grupos.

Se trata de la Prueba de Transición, la 
que desde el 2020 está a cargo del Mi-
nisterio de Educación y reemplaza la an-
terior Prueba de Selección Universitaria. 
Una evaluación que tiene como objetivo 
intentar disminuir las brechas educacio-
nales y así preparar de mejor manera a 
los estudiantes para poder completar una 
carrera universitaria.

Según indicaron desde el Mineduc, a 
nivel nacional se inscribieron más de 
275 mil personas para rendir la PDT 
y en la Región de Coquimbo fueron 
12.275 personas, es decir, un 2,5% más 
que en la PDT anterior.

LOS CAMBIOS

Gonzalo Honores, jefe de admisión de la 
Universidad de La Serena, explicó que el 
examen tiene su nombre porque se trata 
de una prueba transitoria que tiene como 
objetivo cambiar de la antigua PSU a un 
nuevo instrumento en los próximos años.

 “Los principales cambios son en con-
tenido, en cantidad de preguntas, por 
ejemplo, la PSU de lenguaje tenía 80 
preguntas y ahora la prueba se llama 
comprensión lectora, se cambian las 
secciones que se miden y tiene 65 pre-
guntas, entonces hay varias diferencias 
de contenido”, señaló Honores.

Diferencias en el tipo de preguntas de 
las pruebas y los contenidos que se 
abarcan, puesto que la PSU evaluaba 
lo aprendido en la enseñanza media, 
es decir, de 1ero a 4to medio, mientras 
que la PDT considera las bases curricu-
lares de 7mo básico a 2do medio.

“Son cambios paulatinos, que se es-
tán tratando hacer de forma gradual, 
al menos en la prueba de compren-
sión lectora y la prueba de matemá-
ticas, ya que, la prueba de ciencias e 
historia mantienen la misma cantidad 
de preguntas y hay algunos peque-
ños cambios en los contenidos que 
se evalúan”, acotó.

DOS GRUPOS

Con el objetivo de hacer la instancia 
más segura para quienes rendirán el 
examen de admisión y evitar conta-
gios, se determinó por dividir el pro-

ceso en dos fechas y así no aglomerar los 
locales de rendición.

Por eso, quienes participarán del proceso 
de admisión 2022 lo harán en dos grupos, 
el primero los días 6 y 7 de diciembre y el 
segundo los días 9 y 10 del mismo mes.
Dichos grupos ya fueron publicados el 
pasado 15 de noviembre, información que 
puede verificarse en el portal acceso.mine-
duc.cl. y será el 4 de diciembre cuando se 
darán a conocer los locales de rendición y 
respectivas salas de cada postulante.

PRUEBA DE INVIERNO

Una de las novedades que tendrá el proce-
so y que fue anunciado el 29 de octubre, es 
que existirá una opción para rendir la PDT 
a mediados de año a aquellos estudian-
tes que egresaron de enseñanza media, 
otorgándoles una nueva oportunidad para 
rendirla, eso sí, como parte del proceso de 
admisión del 2023, no del 2022.

“La posibilidad de rendir las pruebas dos 
veces por año permitirá reducir el estrés y 
la ansiedad que generan este tipo de exá-
menes entre los estudiantes. El objetivo de 
estos cambios es poner a los postulantes 
en el centro del sistema, ampliando sus 
oportunidades y flexibilizando el proceso 
de admisión a las universidades”, señaló el 
Ministro de Educación, Raúl Figueroa.

En tanto, Gonzalo Honores, jefe de admi-
sión de la Universidad de La Serena, sostu-
vo que “en la redición de julio el estudian-
te podría rendir cualquiera de las pruebas, 
no es necesario que rinda todo el set, por 
ejemplo, solo la de matemáticas. Los resul-
tados de esa prueba van a estar en agosto, 
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pero también podría volver a rendirla en 
diciembre del próximo año, entonces el 
estudiante podría rendir la prueba tres 
y postular para la admisión 2023 con el 
puntaje o combinación de puntaje de 
todas sus rendiciones”.

Según aclaró, en caso de dar la PDT en 
más de una ocasión, será el Demre el 
encargado de seleccionar de los mejo-
res resultados obtenidos en las distintas 
pruebas, dando así más opciones a quie-
nes no obtuvieron los resultados espera-
dos en la primera ocasión.

En ese sentido, Juan Eduardo Vargas, 
Subsecretario de Educación Superior, 
realizó un doble llamado a la calma, “pri-
mero, desde el punto de vista sanitario, 
en el sentido de que hemos mantenido 
los protocolos del proceso pasado para 
garantizar la seguridad de todos, aun en 
un mejor contexto sanitario que el que 
tuvimos en la PDT anterior. Y segundo, 
haciéndoles ver a los postulantes que, si 
bien la PDT es importante, a contar de 
2022 tendrán la posibilidad de rendirla 
dos veces al año, por lo que deben saber 
que, incluso no obteniendo los puntajes 
que ellos esperan, en julio próximo ten-
drán una nueva oportunidad para rendir-
la, por lo que no piensen que se juegan 
todo su futuro académico en estos días 
de diciembre”. 

PREPARACIÓN A LA PDT

Ya sea de forma independiente, a través de 
un pre universitario, con clases particulares 
o con el apoyo del establecimiento, cada 
alumno y alumna busca prepararse y estudiar 
para el examen de admisión a la educación 
universitaria.

En el caso de la Corporación Gabriel Gon-
záles Videla de La Serena, indicaron que 
cada establecimiento educacional había 
desarrollado acciones de preparación para 
rendir la PDT.

Asimismo, manifestaron que los colegios 
se encontraban incorporados al programa 
PACE del Ministerio de Educación, el que era 
ejecutado por la UCN y otras instituciones 
de educación superior, el cual consiste en 
entregar información, orientación y acompa-
ñamiento a estudiantes de 3 y 4 medio res-
pecto al ingreso a la educación superior.

“También es importante destacar que, a ni-
vel de los Liceos Técnico Profesionales, se 
han firmado convenios con Instituciones de 
Educación superior a través de los cuales los 
y las estudiantes que egresan de nuestros 
liceos, puedan seguir estudiando especiali-
dades técnicas de nivel superior, favorecien-
do el reconocimiento u homologación de 
módulos o materias”, comentaron desde la 
Corporación. 

El ingreso al local será 15 minutos antes del ini-
cio de la prueba. 

Los postulantes deben llevar su cédula de identi-
dad chilena o pasaporte, según corresponda, lá-
piz grafi to N°2 o portaminas HB, goma de borrar 
y su tarjeta de identifi cación impresa.

También deben portar su mascarilla, la que debe 
utilizarse en todo momento, cubriendo correcta-
mente nariz y boca.  Además, deben llevar alco-
hol gel (al 70%) de uso personal y una segunda 
mascarilla de recambio.

En todo momento deben mantener un distan-
ciamiento físico de al menos 1 metro lineal en-
tre compañeros y también al momento de ren-
dir la prueba.

No se puede ingresar con artefactos electrónicos 
como celulares, tablets, calculadoras, máquinas 
fotográfi cas y relojes inteligentes, entre otros. 
Tampoco pueden ingresar con carteras, bolsos, 
mochilas o cualquier elemento que no sea nece-
sario para rendir la prueba.

Una vez que terminen de rendir la prueba, deben 
salir inmediatamente del local siguiendo las ins-
trucciones del equipo examinador.

INSTRUCCIONES PARA POSTULANTES
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Tu futuro
comienza en AIEP

NEGOCIOS
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DESARROLLO SOCIAL
CONSTRUCCIÓN E INGENIERÍA  
SALUD

LAS FECHAS 
CLAVES PARA EL 
PROCESO DE 
ADMISIÓN 2022 

Para ingresar a la educación superior

Poco más de una semana queda para que rindan la Prueba 
de Transición quienes se inscribieron para el proceso de 
este año. Un examen que se hará en dos grupos, los que 
están publicados desde el 15 de noviembre en el portal 
del Mineduc. Un proceso que cuenta con una serie de fe-
chas importantes que deben tener presente quienes bus-
can ingresar a la educación superior. 

Comenzó la cuenta regresiva para los 
más de 12 mil jóvenes que próxima-
mente rendirán la Prueba de Transición 
para postular a algunas de las 45 uni-
versidades adscritas.

Un proceso que al igual que en la PDT 
anterior se dividió en dos grupos para 
evitar aglomeraciones y así otorgar el 
distanciamiento físico en los distintos 
locales de rendición que prontamente 
serán anunciados.

En ese sentido, desde el 15 de no-
viembre que están publicados en el 
portal acceso.mineduc.cl. quienes for-
man parte del primer y segundo grupo 
y por ende deberán concurrir el 6 y 7 o 
el 9 y 10 de diciembre.

Es por eso, que es necesario cono-
cer cuáles son las fechas relevantes 
que forman parte del proceso y a la 
que los participantes deberán estar 
atentos.

Partiendo por ayer jueves, día en el 
que se dio a conocer la Publicación 
Oficial de Servicios y Beneficios Uni-

versitarios, donde las 45 universidades 
participantes del Sistema de Acceso 
informarán los servicios y apoyos so-
cioeconómicos que ofrecen para es-
tudiantes matriculados durante el Pro-
ceso de Admisión 2022.

RENDICIÓN

Quienes darán la prueba deberán es-
tar atentos al 4 de diciembre, fecha 
en la que se difundirán los locales de 
rendición.

Dos días después, el 6 de diciembre, 
comenzarán el proceso con la Prueba 
de Comprensión Lectora del grupo 1 
a las 10 horas. Ese mismo día, a las 15 
horas el mismo grupo deberá rendir la 
Prueba de Ciencias.

El 7 de diciembre, también a las 10 de 
la mañana será la Prueba de Matemá-
ticas y a las 15 horas la Prueba de His-
toria y Ciencias Sociales del grupo 1.

En caso del grupo 2, la Prueba de 
Comprensión Lectora será a las 10 
horas del 9 de diciembre y la Prue-
ba de Ciencias a las 15 horas de ese 
mismo día.

Posteriormente, el 10 de diciembre 
el grupo 2 rendirá la Prueba de Ma-
temáticas y la de Historia y Ciencias 
Sociales a las 10 y 15 horas respecti-
vamente.

RESULTADOS Y 
POSTULACIONES

De acuerdo al calendario publicado, 
el 15 de diciembre será el Simulador 
Puntaje Ranking y Simulador Asis-
tente de Postulación, una instancia 
donde los jóvenes podrán practicar 
con el simulador de postulaciones 
para evitar cometer errores en la 

plataforma oficial de postulación.

El 11 de enero del 2022 a las 8 horas 
estarán disponibles los resultados de 
puntajes de la Prueba de Transición y 
ese mismo día, a las 9 horas, se dará 
inicio a la Etapa de Postulaciones.

El fin de la Etapa de Postulaciones será 
a las 13 horas del 14 de enero y el día 
24 de enero se entregarán los resulta-
dos del Proceso de Selección, cuyos 
resultados podrán verificarse los días 
24 de enero, entre las 12 y 17 horas, y el 
25 de enero, de 9 a 17 horas.

MATRÍCULA Y RETRACTO

La primera etapa de este proceso será 
entre el 25 y 27 de enero. Un día des-
pués, el 28 de enero comenzará la se-
gunda etapa de matrículas, la que se 
extenderá hasta el 3 de febrero.

El día 25 de enero se da inicio al pe-
ríodo de Retracto, el que se extiende 
hasta el 3 de febrero del 2022.

Una situación que se da en caso de 
que alguna persona, que ingresará a 
primer año de una carrera o programa 
de pregrado, se arrepienta de su ins-
cripción o una de sus otras opciones 
se movió de la lista de espera. En esos 
casos y dentro de esa fecha, la perso-
na puede retractar su matrícula, pero 
deberá esperar al segundo proceso de 
matrícula para poder ingresar a otra.

PDT DE INVIERNO

Como parte del proceso de admisión 
2023 y buscando flexibilizar el proceso 
de aplicación de las pruebas, los jóve-
nes contarán con una nueva versión de 
la PDT en invierno, ocasión donde se 
elimina la restricción que obligaba a los 
postulantes a registrar al menos 3 de 
las 4 pruebas.

Las inscripciones para este proceso 
serán entre el 11 y 29 de abril del 2022 
a través de acceso.mineduc.cl. 

Las fechas de rendición serán los días 
4 y 5 de julio y los resultados de los 
puntajes estarán disponibles a partir 
del 5 de agosto. 
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